
Не возлетается 
любя
Передачу «Аэрофлоту» 
первых двух SJ100 
перенесли на 2024 год

Как выяснил „Ъ“, поставка двух 
первых импортозамещенных SJ 
100 для «Аэрофлота» окончатель‑
но перенесена на 2024 год. Ряд 
источников „Ъ“ полагают, что 
эксплуатация самолетов начнет‑
ся не ранее конца следующего 
года. В «Ростехе» пояснили, что 
передадут самолеты, когда бу‑
дут уверены в их безопасности, 
«не размениваясь на сроки в ра‑
боте над качеством». Финальные 
даты определит ход испытаний 
двигателя ПД‑8, первый полет 
которого намечен на декабрь. 
Эксперты отмечают, что установ‑
ленные после введения санкций 
сроки были «чрезвычайно опти‑
мистичными», но ожидание для 
«Аэрофлота» не критично.

Поступление в парк «Аэрофлота» 
первых двух SJ 100 окончательно пе‑
ренесено на 2024 год, рассказали „Ъ“ 
источники в авиаотрасли, а также со‑
беседники, близкие к авиакомпании 
и «Ростеху». Предполагалось, что им‑
портозамещенные самолеты с россий‑
скими двигателями ПД‑8 будут пере‑
даны до конца 2023 года. Все стороны, 
по данным „Ъ“, согласовали перенос 
поставок. В целом «Аэрофлот» должен 
получить 34 SJ 100 до 2025 года.

Ряд источников „Ъ“ полагают, что 
регулярные рейсы на «русифициро‑
ванном» самолете начнутся не ранее 
второй половины или даже конца 
2024 года. Техническая приемка само‑
летов, не предполагающая начала рас‑
четов за лизинг, может состояться чуть 
раньше: самолеты формально будут пе‑
реданы авиакомпании, но первое вре‑
мя «останутся на территории произво‑
дителя» («Яковлев», входит в «Ростех») 
до завершения работ по сертифика‑
ции всех российских систем и агрега‑
тов, уточняют собеседники „Ъ“.

Один из источников „Ъ“ называет 
вторую половину 2024 года логичным 
сроком начала регулярных рейсов, 
учитывая, что первый полет самоле‑
та с российскими двигателями запла‑
нирован до конца 2023 года: «Нужно 
новые двигатели доиспытать, потом 
завершить все предусмотренные ис‑
пытания самолета с новыми система‑
ми для полноценной сертификации».

Близкий к группе «Аэрофлот» 
источник „Ъ“ говорит, что там нет 
претензий к «Яковлеву»: «Все вопро‑
сы согласованы». Еще один собе‑
седник, близкий к производителю, 
подтвердил, что стороны достигли 
взаимопонимания: «С учетом мас‑
штаба задач по импортозамещению 
и загрузки действующего авиапарка 
поставка первых самолетов в 2024 
году всех устроит».

О высокой вероятности перено‑
са источники „Ъ“ говорили с весны, 
связывая ситуацию с пересмотром 
графика испытаний ПД‑8 (см. „Ъ“ 
от 13 сентября).
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Из не оттуда в не туда
Морские перевозки в Россию резко подешевели
Ставки фрахта на морские пере‑
возки контейнеров на российских 
направлениях падают вслед за ми‑
ровыми. Но если главной причиной 
снижения на международном рын‑
ке стал низкий спрос в сочетании 
с ростом емкостей, то в РФ основ‑
ную роль сыграли насыщение 
предложения за счет российских, 
азиатских и ближневосточных су‑
доходных компаний, заместивших 
мировых лидеров, и конкурен ция 
между гаванями. При этом рос‑
сийский рынок сохраняет преми‑
альность к мировому. В результате 
игроки ожидают менее значитель‑
ного, чем обычно, влияния ново‑
годнего сезона на ставки и сохра‑
нения низких цен на перевозки 
и в 2024 году.

Ставки фрахта на мировом рынке пе‑
ревозок контейнеров с лета упали более 
чем на 60% и продолжают снижаться, 
прежде всего на азиатских маршрутах. 
Ставки на линиях из Китая до портов Се‑
верной Европы находятся на минималь‑
ных значениях, говорит руководитель 
направления мультимодальных пере‑
возок FM Logistic в РФ Дмитрий Сухо‑
верша. «20‑футовый контейнер можно 
доставить до Гамбурга или Роттердама 
менее чем за $500, а 40‑футовый — ме‑
нее чем за $900»,— отмечает он.

Коммерческий директор «Скиф‑Кар‑
го» Михаил Коптев говорит, что рынок 
контейнерных перевозок за десятиле‑
тия «привык к цикличности», а в 2021–
2022 годах «пережил беспрецедентный 
рост с рекордными прибылями».

«Сейчас наступает этап  притока 
новых мощностей на фоне замед‑
ления спроса,— уточняет господин 
Коптев.— Потребители начинают со‑
кращать расходы на фоне пошатнув‑
шейся от инфляционного шока эконо‑
мики и быстрого повышения ставок. 
Замедление спроса становится бо‑
лее интенсивным. Спотовые ставки 
на контейнерные перевозки на ос‑
новных маршрутах упали в данный 
момент ниже допандемийного уров‑
ня». По словам топ‑менеджера, основ‑
ные игроки, такие как Hapag‑Lloyd 
и Maersk, прогнозируют падение EBITDA 
в 3–3,5 раза по итогам 2023 года.

Накануне предпраздничного высокого 
сезона контейнерные линии предприняли 
попытку провести общее увеличение ставок 
(GRI), однако это не сильно сократило отста‑
вание от прошлых годов.

Так, на 9 ноября индекс Drewry’s WCI для 
направления Шанхай—Роттердам подско‑
чил на 21% за неделю, до $1272 на 40‑футо‑
вый контейнер. Но в любом случае индекс 
все еще остается на 45% ниже уровня сопо‑

ставимой недели 2022 года и в 11 раз ниже, 
чем в 2021 году ($13 801 за TEU).

Непростая премия
Снижение ставок в мире транслируется 
на российский рынок, однако с особенно‑
стями. Так, говорит гендиректор Modern‑
Way Николай Ольшанский, уход глобальных 
морских линий в 2022 году сначала вызвал 
существенное повышение ставок, большие 
заторы в портах Дальнего Востока и на сухо‑
путных погранпереходах. «В течение прошло‑

го и текущего года на рынок вышло большое 
количество китайских и российских мор‑
ских линий,— поясняет он.— Многие из них 
ориентировались на то, что Россия остава‑
лась премиальным рынком по уровню ставок 
по сравнению с действующими в Европе».

Российский рынок все еще сохраняет пре‑
миальность, особенно на фоне общемирово‑
го спада. «Все больше иностранных судовла‑
дельцев в погоне хоть за какой‑то премией 
готовы разрешить заход своих судов в порты 
России,— отмечает коммерческий директор 

транспортно‑экспедиторской компа‑
нии „Модуль“ Владимир Гай.— При вы‑
соком спросе на других рынках заход 
в российские порты считался бы нео‑
правданно рискованным».

Однако, уточняет Николай Ольшан‑
ский, ставки морского фрахта в РФ так‑
же постепенно падают и приближаются 
к ценовому уровню соседних рынков. 
По его оценкам, это произойдет в пер‑
вом полугодии следующего года.

Грузов становится меньше, поясняет 
глава таможенно‑логистического броке‑
ра KBT Юлия Шленская, а ставки пада‑
ют из‑за «высокой конкуренции с мно‑
гочисленными китайскими линиями, 
ворвавшимися на этот рынок с нача‑
лом СВО, и перераспределения объема 
морских перевозок с Дальнего Востока 
на Новороссийск и Санкт‑Петербург, ко‑
торые конкурируют и друг с другом».

Исполнительный вице‑президент 
по морской логистике Noytech Supply 
Chain Solutions Анастасия Кизулева 
говорит, что дефицит морских серви‑
сов в направлении РФ, наблюдавший‑
ся в 2022 году, за год «хоть и не пол‑
ностью, но компенсировался за счет 
российских, азиатских и ближнево‑
сточных игроков».

Ставки снижаются с июня, уточняет 
директор по развитию бизнеса SOTA 
Logistic Игорь Чернышев. «На россий‑
ском рынке еще есть определенный 
дисбаланс, связанный с падением гру‑
зопотока из Европы и одновременным 
увеличением его в юго‑восточном на‑
правлении,— отмечает он.— Послед‑
ние четыре месяца из‑за низкого спро‑
са на потребительском рынке объемы 
сокращаются, а ставки снизились даже 
больше, чем на мировом рынке».

По словам господина Чернышева, 
падение ставок произошло по всем 
направлениям, но особенно из Азии. 
Николай Ольшанский отмечает, что 
по сравнению с пиковыми показате‑
лями постковидного периода (2021 
год) сейчас ставки на импортные кон‑
тейнерные перевозки из портов Китая 
в Россию ниже в 2,5 раза и в 1,5–1,8 раза 
меньше, чем в среднем в 2022 году.

По сравнению с допандемийным 
уровнем (2019 год) ставки пока выше на 20–
25%. «Стоимость фрахта из портов юга Ки‑
тая до порта Санкт‑Петербург по‑прежнему 
на самом низком уровне: на 9 ноября из Гу‑
анчжоу она составила $3340 за 40‑футовый 
контейнер»,— говорит Игорь Чернышев. 
Например, указывает Анастасия Кизулева, 
перевозка 40‑футового контейнера из На‑
ва‑Шевы (Индия) в Санкт‑Петербург год на‑
зад стоила $7,5 тыс., а сейчас — около $2 тыс.
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Ждите годами  
или берите счетами
Правительство утвердило порядок выкупа 
активов у иностранных холдингов

Белый дом пытается вернуть управляе‑
мость российских компаний под контр‑
олем иностранных холдингов, утрачен‑
ную из‑за санкционных ограничений. 
Правительство определило правила вы‑
платы им компенсаций при замороз‑
ке их корпоративных прав в российских 
экономически значимых организа‑
циях (ЭЗО). Перечня ЭЗО пока нет, 
но он может быть широк — в него могут 
 войти предприятия «критических» отра‑
слей и высоких социальных рисков при 
их остановке. Иностранные холдинги 
утратят права голосовать на собраниях 
акционеров ЭЗО, получать их дивиден‑
ды, распоряжаться акциями и долями. 
Взамен им предложат компенсацию сто‑
имости активов, хотя деньги могут быть 
заморожены на счетах типа С, или ждать 
возвращения прав. Для  бенефициаров 
в РФ это упростит редомициляцию, 
по сути, сведя ее к принудительному вы‑
купу активов без серьезных междуна‑
родно‑правовых рисков.

Правительство утвердило правила опре‑
деления размера и выплаты компенсаций 
иностранным холдинговым компаниям 
(ИХК) в период приостановления их корпо‑
ративных прав в российских экономически 
значимых организациях. Механизм компен‑
саций потребовался в соответствии с 470‑ФЗ 
от 4 августа 2023 года — закон призван вер‑
нуть управляемость подконтрольных ино‑

странным холдингам российских компа‑
ний за счет ограничения корпоративных 
прав их иностранных участников.

ИХК в законе — иностранные компании, 
связанные с недружественной юрисдикци‑
ей, с более чем 50% акций (долей) ЭЗО. Эконо‑
мически значимые организации — хозяйст‑
венные общества, важные для обеспечения 
экономического суверенитета и безопасно‑
сти РФ. Перечень ЭЗО определяет правитель‑
ство — он еще не готов. Критерии отнесения 
к ЭЗО следующие (достаточно соответство‑
вать одному): годовой объем выручки — бо‑
лее 75 млрд руб., стоимость активов — более 
150 млрд руб., штат сотрудников — свыше 
4 тыс. человек, работа компании в критиче‑
ских отраслях, а также доля прямого или кос‑
венного участия российских бенефициаров 
в ИХК (по общему правилу — более 50%).

По оценкам юридической фирмы Ve‑
gas Lex, в РФ более 100 ЭЗО с иностранным 
участием. По мнению партнера юридиче‑
ской фирмы «Рустам Курмаев и партнеры» 
Дмитрия Клеточкина, перечень как ЭЗО, 
так и их иностранных владельцев может 
быть неограничен. «ЭЗО будут определять‑
ся „на лету“, с учетом не только реальной 
встроенности в критически значимые отра‑
сли, но и потенциальных социальных ри‑
сков (остановка предприятия, сокращение 
штатов и так далее)»,— говорит он.
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Баталии  
вокруг больниц
Израиль и «Хамас» приводят разные версии 
происходящего в Газе

Израильская армия продолжает военную 
операцию против палестинского движе‑
ния «Хамас» в секторе Газа. Основные бо‑
евые действия сосредоточились в райо‑
не больницы «Аш‑Шифа». Власти в Газе 
возложили на Израиль ответственность 
за ее обстрел и смерть нескольких паци‑
ентов. Израильтяне утверждают, что под 
больницей находится командный пункт 
боевиков «Хамаса», которые удерживают 
гражданское население в качестве жи‑
вого щита. По словам израильских офи‑
циальных лиц,  армия открыла гумани‑
тарный коридор для выхода из больницы 
и привезла топливо для обеспечения ра‑
боты генераторов, но «Хамас» приказал 
от помощи отказаться.

Бои в секторе Газа сосредоточились во‑
круг больницы «Аш‑Шифа», расположен‑
ной в одноименном городе. Там, несмотря 
на продолжающиеся уже месяц призывы 
израильской армии к жителям Газы поки‑
нуть северную часть сектора и переместить‑
ся на юг, все еще остается немало мирных 
граждан — больные, раненые и сотни лю‑
дей, кто искал убежище в больнице в над‑
ежде, что израильтяне не будут атаковать 
этот объект. По данным из палестинских 
источников, на прошедшей неделе в боль‑
нице укрывалось около 6 тыс. человек. При 
этом израильские военные уже давно сооб‑
щали, что под ней находится командный 
пункт «Хамаса» и боевики просто прикры‑

ваются гражданским населением, поэтому 
оставаться там небезопасно.

В субботу ситуация резко обострилась. Ор‑
ганизация «Врачи без границ», чьи сотрудни‑
ки работают в «Аш‑Шифе», написала на сво‑
ем сайте, что в результате ракетных ударов, 
в том числе по родильному и амбулаторному 
отделениям, в больнице погибло множест‑
во людей. Согласно заявлениям Министерст‑
ва здравоохранения Газы, контролируемого 
«Хамасом», в субботу у последнего генерато‑
ра больницы закончилось топливо, что при‑
вело к гибели трех недоношенных детей 
и четырех других пациентов. Отмечалось, 
что еще 36 младенцев рискуют умереть из‑за 
отсутствия электричества. Замминистра 
здравоохранения Мунир аль‑Бурш заявил, 
что израильские снайперы разместились 
вокруг больницы и открывают огонь по лю‑
бому, кто перемещается внутри комплекса 
больничных зданий. 

Официальный представитель Армии 
обороны Израиля Даниэль Хагари в суббо‑
ту вечером заявил, что вся информация, ко‑
торая поступает из Газы, лжива. «Они по‑
спешили обвинить нас в ударе по больнице 
„Аш‑Шифа“. Мы проверили наши системы 
и снова обнаружили, что это было падение 
ракеты, принадлежавшей одной из терро‑
ристических организаций в секторе Газа»,— 
подчеркнул он.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,3

миллиарда долларов составил профицит внешней торговли РФ в сентябре 2023 года, сообщил 
Банк России. Показатель вырос с $10,6 млрд в августе. Внешнеторговый профицит с начала года, таким обра-
зом, приблизился к $90 млрд, что сопоставимо с показателем за тот же период мирного 2021 года ($107,8 млрд). 
В 2022 году из-за взлета цен на основные экспортные товары РФ и стремления контрагентов завершить 
сделки до введения ограничений профицит в январе—сентябре достигал рекордных $238 млрд. Экспорт РФ 
сентябре увеличился до $40,0 млрд ($36,4 млрд в августе), импорт — снизился до $24,7 млрд ($25,4 млрд), 
подтвердив перелом тренда в связи с взлетом курса рубля и ограничивающими его действиями властей.

СТАТИСТИКА

В РФ прекратилось  
сокращение  
научных кадров

Численность научного персо-
нала в РФ в 2022 году впервые 
за последние годы выросла — 
до 669,9 тыс. человек (на 7,2 тыс., 
или 1,1%, по сравнению с 2021 го-
дом). Как свидетельствуют данные 
Института статистических исследо-
ваний и экономики знаний (ИСИ-
ЭЗ) НИУ ВШЭ, рост зафиксиро-
ван по всем категориям научных ка-
дров. Численность исследователей 
увеличилась на 0,2%, до 340,7 тыс. 
человек; техников — на 1,5%, 
до 61,4 тыс.; вспомогательного 
и прочего персонала — на 2,2%, 
до 154,8 тыс. и 113,1 тыс. чело-
век соответственно. Впрочем, чис-
ленность научных кадров пока все 
еще отстает от уровня 2010 года 
в 736,5 тыс. человек.

Позитивная динамика послед-
него года позволила РФ удержаться 
в пятерке мировых лидеров по чис-

ленности персонала в науке по та-
кому показателю, как эквивалент 
полной занятости (отражает сумму 
долей времени, фактически израс-
ходованных персоналом, занятым 
научными исследованиями и раз-
работками, на их выполнение),— 
737 тыс. человеко-лет. Первую 
строчку в этом рейтинге занимает 
Китай с недостижимыми 5,716 млн 
человеко-лет, за ним следуют США 
(2,415 млн), Япония (942 тыс.) 
и Германия (754 тыс.).

В ИСИЭЗ отмечают, что в 2022 
году продолжилось омоложение 
российских научных кадров. Чис-
ленность ученых до 30 лет выросла 
за год на 1%, 30–39 лет — на 0,1%, 
40–49 лет — на 4,8%. При этом коли-
чество ученых старшего возраста со-
кратилось: в диапазоне 50–59 лет — 
на 4,4%, 60–69 лет — на 2,6%. В ре-
зультате в целом за 2010–2022 годы 
доля молодых ученых в возрасте 
до 39 лет выросла с 35,5% до 44,1%, 
40–49 лет — с 14,7% до 19,3%. Доля 
исследователей в возрасте от 50 
до 59 лет снизилась почти вдвое 
(с 24% до 12,9%). Отчасти причиной 
перемен стало резкое сокращение 
молодых ученых в 1990-е годы, кото-
рое в достаточной степени не было 
компенсировано приемом новых со-
трудников, отмечают в ИСИЭЗ.

Эксперты подчеркивают, что, не-
смотря на влияние внешних факто-
ров, 2022 год по части научных ка-
дров оказался успешнее предыду-
щего. Наука все чаще привлекает 
молодежь: в прошлом году в орга-
низации, выполняющие исследова-
ния и разработки, пришли работать 
1,9% выпускников вузов. Отметим, 
что укрепление кадрового потенциа-
ла сферы науки и технологий — это 
одно из основных условий обеспе-
чения требуемого сейчас властями 
достижения технологического суве-
ренитета РФ. 

Венера Петрова

ЧИСЛЕННОСТЬ НАУЧНЫХ КАДРОВ 
(ТЫС. ЧЕЛОВЕК)   ИСТОЧНИК: ИСИЭЗ.
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Работодатели даже на фоне нынешней 
нехватки рабочих рук сохраняют насто-
роженное отношение к не имеющим опы-
та молодым соискателям рабочих мест — 
их зарплатные предложения за год прак-
тически не изменились, следует из опро-
са кадровой компании Kontakt InterSearch 
Russia. Эксперты отмечают, что студен-
ты и недавние выпускники в большей сте-
пени могут рассчитывать на интерес к ним 
крупных компаний, в то время как малый 
и средний бизнес предпочитает брать го-
товых специалистов со стажем. 

Дефицит кадров не заставил работода-
телей начать активнее нанимать молодых 
специалистов, следует из опроса Kontakt In-
terSearch Russia. Участие в нем приняли бо-
лее 800 молодых соискателей рабочих мест 
и представителей компаний. Согласно полу-
ченным данным, уровень зарплатных пред-
ложений молодым специалистам за год прак-
тически не изменился и составляет 41–60 тыс. 
руб. в месяц. Напомним, что в среднем по 
стране прирост зарплат в реальном выраже-
нии за год, по данным Росстата, превысил 7%.

По словам директора по маркетингу плат-
формы гибкой занятости Ventra Go! Анны 
Ларионовой, бизнес готов брать молодежь 
на работу, но это касается в основном проек-
тов, которые не требуют квалификации, на-
пример в качестве массового персонала. «Для 
ряда отраслей и позиций у работодателей со-
храняется спрос на сотрудников с эксперти-
зой»,— отмечает она.

Старший консультант кадровой компании 
UTEAM Ольга Сапожникова между тем пола-
гает, что в условиях кадрового голода ком-
пании все же стали чаще рассматривать на-
чинающих специалистов для трудоустрой-
ства. «Бизнес готов брать на работу молодых 
сотрудников с небольшим опытом работы 

и вкладываться в их обучение, чтобы обеспе-
чить свою потребность в квалифицирован-
ных кадрах в дальнейшем. Особенно это ка-
сается таких сфер, как IT, производство, стро-
ительство, туризм, все направления продаж 
и работы с клиентами»,— отмечает эксперт. 

Партнер рекрутинговой компании Corner-
stone Владислав Быханов отмечает, что сейчас 
на рынке труда могут присутствовать обе на-
званные тенденции. В то время как крупный 
бизнес готов нанимать молодых специали-
стов по целевым программам, малые и сред-
ние предприятия «психологически» не гото-
вы взаимодействовать с недавними выпуск-
никами. «Владельцы таких компаний не го-
товы мириться с зарплатными запросами мо-
лодых специалистов: недавние выпускники 

могут претендовать на зарплату 100 тыс. руб., 
в то время как опытные специалисты будут 
просить лишь на 20–50% больше»,— отмечает 
Владислав Быханов.

Как следует из опроса Kontakt InterSearch 
Russia, наиболее привлекательными для трудо-
устройства сферами молодые соискатели счи-
тают бизнес и финансы, IT, строительство и не-
движимость. Менее всего они хотели бы рабо-
тать в сельском хозяйстве, легкой промышлен-
ности и сфере безопасности. 39% опрошенных 
студентов и выпускников хотели бы работать 
в международной компании, 17% — в россий-
ской, для 22% этот вопрос непринципиален. 
Примечательно, что по специальности, полу-
ченной в высшем учебном заведении, плани-
руют работать лишь 53% опрошенных. 

Белая заработная плата важна для 37% моло-
дых специалистов, 62% согласны и на серую, 
если это поможет им больше зарабатывать. Раз-
вивать навыки эксперта и стать профессиона-
лом своего дела, не увязывая это с получени-
ем руководящих должностей, хотели бы 42% 
опрошенных. 30% делают ставку на создание 
своего бизнеса, 20% планируют дорасти до 
топ-менеджеров. 

Партнер Kontakt InterSearch Russia Анаста-
сия Стасева отмечает две выявленные опро-
сом важные тенденции. «Молодые специа-
листы отдают предпочтение карьерному раз-
витию в экспертном „горизонтальном“ поле, 
для большинства „вертикальный“ карьер-
ный рост не является ключевым показателем 
успешности — это тенденция, которая продол-
жает активно развиваться последние годы,— 
говорит она.— Также растет доля молодежи, 
желающей попробовать себя в собственном 
бизнесе. Это будет подталкивать работодате-
лей к необходимости развивать культуру пред-
принимательства». 

Анастасия Мануйлова 

Молодежи придерживают ставки
Компании по-прежнему не спешат нанимать сотрудников без опыта

Включение компании в перечень ЭЗО не 
подлежит обжалованию. При этом россий-
ские владельцы иностранных компаний мо-
гут через суд приостановить корпоративные 
права иностранных холдингов в отношении 
ЭЗО (это право голосовать на собраниях акци-
онеров, получать дивиденды, распоряжать-
ся акциями и долями). Косвенные россий-
ские бенефициары обязаны при этом всту-
пить в прямое владение акциями и долями, 
а нераспределенные активы учитываются 
в качестве собственных акций (долей в устав-
ном капитале) ЭЗО. Этот процесс называется 
«изъятия ограничительного характера» — ос-
нованиями для него могут быть отказ и укло-
нение ИХК от добросовестного исполнения 
обязанностей акционера, а также любые дей-
ствия или бездействие, которые могут приве-
сти к приостановке, прекращению деятель-
ности, банкротству ЭЗО.

По закону ИХК вправе потребовать от рос-
сийской организации выплатить компенса-

цию в размере рыночной стоимости нераспре-
деленных активов. Согласно постановлению 
правительства №1835, решение о компенса-
ции будет принимать сама экономически зна-
чимая организация, а размер выплаты будет 
рассчитан на основании оценки активов на 
дату вступления в силу решения суда о прио-
становлении корпоративных прав ИХК. Если 
холдинговая компания не обратится за возме-
щением, после разморозки корпоративных 
прав доли в капитале российской структуры 
будут ей возвращены. Сейчас срок заморозки 
прав ИХК — до конца 2024 года, но ограниче-
ния могут и продлить.

По мнению юристов, изменения — попыт-
ка вернуть управляемость российским ак-
тивам и при этом обезопасить РФ от обвине-
ний в их изъятии. «Смысл закона — обеспе-
чить баланс между имущественными права-
ми иностранных лиц из недружественной 
юрисдикции и нормальным функционирова-
нием ЭЗО»,— говорит юрист коллегии адвока-
тов Delcredere Артем Касумян. Механизм ком-
пенсации, добавляет он, защищает РФ от меж-

дународно-правовых рисков: так, инвестици-
онные договоры РФ предусматривают гаран-
тии от экспроприации (понятие широко тол-
куется в международном праве, и приостанов-
ка корпоративных прав может быть признана 
арбитражем ее разновидностью). По словам 
Артема Касумяна, выплачивая компенсацию, 
РФ стремится защититься от рисков привле-
чения к ответственности. «По сути, теперь ни-
кто не может говорить, что его лишили необо-
снованно и несправедливо права собственно-
сти — лицо вправе взять деньгами рыночную 
стоимость. Это полностью соответствует дав-
но действующему во многих странах механиз-
му национализации, то есть принудительного 
выкупа»,— утверждает Дмитрий Клеточкин.

На практике механизм может оказаться 
спорным. Ранее аналитики «БКС Мир инвести-
ций» отмечали, что зарубежная «прописка» ма-
теринских компаний до сих пор была одной 
из главных проблем для выплаты дивидендов, 
изменения же упрощают процесс редомици-
ляции в РФ. Среди крупнейших компаний, за-
регистрированных за рубежом и для которых 

важны изменения, аналитики называли «Ру-
сагро», ЦИАН, X5 Group, Fix Price, HeadHunter, 
Ozon, VK. Руководитель дирекции Vegas Lex 
Кирилл Никитин полагает, что немногие ком-
пании воспользуются возможностью, а боль-
шинство продолжит занимать выжидатель-
ную позицию. «Порядок расчета компенсации 
стоимости прав вызовет множество вопро-
сов. Метод определения цены путем независи-
мой оценки рыночной стоимости на практике 
критикуется специалистами применительно 
к оценке бизнеса»,— отмечает он. Постановле-
нием также оговаривается, что компенсация 
выплачивается в соответствии с контрсанкци-
онным законодательством РФ — это может оз-
начать, что деньги поступят на счет типа С, так 
что собственник сможет распоряжаться ими 
с учетом ограничений. «Каждый сам решает, 
что лучше — иметь корпоративные права, ко-
торые неизвестно когда разморозят, или день-
ги на счет типа С, которые можно использо-
вать с большими ограничениями»,— конста-
тирует Дмитрий Клеточкин.

Диана Галиева

Ждите годами или берите счетами

Молодежь не торопится  
в уютные офисы крупных компаний  
без повышения предлагаемых 
зарплат, а в мелких без опыта ей  
не очень рады  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Ноябрь должен стать ключевым месяцем 
для определения эффективности реше-
ний Банка России в денежно-кредитной 
политике (ДКП). Данные ЦБ за октябрь де-
монстрируют, что к началу 2024 года не-
которое охлаждение внутреннего спро-
са и кредитной активности неизбежно, од-
нако влияние поддержки спроса со сторо-
ны бюджета можно будет оценить только 
де-факто. Октябрьские данные по инфля-
ции также демонстрируют, что некоторое 
охлаждение спроса стартовало — но фак-
торов, играющих в пользу инфляции, в том 
числе разовых, достаточно.

Данные Росстата об инфляции в октябре 
2023 года показывают, что охлаждение вну-
треннего спроса, предпринятое Банком Рос-
сии в виде повышения ключевой ставки до ок-
тябрьских 15% годовых, дает первые результа-
ты. Общий уровень потребительской инфля-
ции в октябре в измерении «год к году», по 
данным Росстата,— 6,69%. Росстат в сводке за 
первую неделю ноября демонстрирует также 
очень высокий уровень ноябрьской инфля-

ции — 0,053% в сутки против 0,012% в ту же не-
делю год назад и 0,027% в среднем в сутки в ок-
тябре 2023 года. Тем не менее, по компонентам 
эта инфляция — почти исключительно продо-
вольственная и во многом связана с пробле-
мами логистики импорта: прирост обеспечен 
в очень значительной степени резким увели-
чением цен на помидоры и на продукцию пти-
цефабрик, в значительной мере зависящих от 
импорта. В непродовольственных компонен-
тах — нехарактерное для осени снижение тем-
пов прироста, в ряде позиций почти до нуля, 
в услугах это транспорт и туризм, последний 
«доигрывает» августовско-сентябрьское осла-
бление рубля, впрочем, в сентябре услуги в за-
рубежном туризме значимо подешевели после 
сильного подъема в предшествующие месяцы.

Октябрьские бюллетени ЦБ «Денежно-кре-
дитные условия и трансмиссионный меха-
низм денежно-кредитной политики» и «Об-
зор рисков финансовых рынков» в конце про-
шлой недели демонстрировали и другие сиг-
налы действенности решений ЦБ по ДКП — 
на более длительном горизонте. Рынок, как 

полагают в Банке России, ждал повышения 
ключевой ставки до 14% годовых, но не до 15%, 
и ужесточение условий кредитования в ноя-
бре во всех сегментах обещает быть более бы-
стрым, чем в октябре. «Влияние на динамику 
розничного портфеля в октябре оказало сни-
жение выдач потребительских кредитов, а вы-
дачи ипотечных кредитов сохранялись вбли-
зи значений 2022 — первой половины 2023 
года»,— констатируют в ЦБ, демонстрируя 
свою тактику: «Со стороны предложения кре-
дитов нет оснований ожидать роста аппетита 
к риску в банковском секторе против замед-
ления роста розничного кредитования: отсут-
ствие избыточно оптимистичных ожиданий 
будет фундаментально ограничивать смеще-
ние к риску». Продолжается бум краткосроч-
ных депозитов, повлиявший в том числе на 
динамику М2 и М2X (она снижалась в октя-
бре), «по предварительной оценке, в октябре 
из-за сохраняющегося сокращения вклада 
бюджетных операций годовой прирост М2 со-
ставил 19,8%, М2Х — 15,0%», считают аналити-
ки регулятора.

Вопрос о том, как осенне-зимние расходы 
бюджета будут влиять на инфляцию и инфля-
ционные ожидания, видимо, действительно 
является ключевым для текущей ситуации. На-
помним, сокращение «вклада операций» рас-
ширенного, а не только федерального бюдже-
та, который упоминает ЦБ,— на деле скорее ре-
зультат не ограничения расходов, а частично-
го «перемещения» их с конца 2023 года, как это 
обычно бывает в бюджетной системе, на пер-
вое полугодие. От адаптации экономики к но-
вому графику бюджетных расходов будет зави-
сеть короткая инфляционная конъюнктура — 
на несколько месяцев. Текущая ставка в 15% 
годовых де-факто объявлена предельной са-
мим ЦБ: если бюджетный фактический вклад 
в инфляционную картину ноября будет более 
сильным, чем ожидалось, Банку России, види-
мо, придется рассматривать вариант с допол-
нительным (и вряд ли символическим) повы-
шением ставок — граница в 15% при этом явно 
разделяет возможный «обыкновенный» и «экс-
тренный» уровень ставок при инфляции в 6–7%.

Дмитрий Бутрин

Не помидором, так яйцом
В октябре бюджетные расходы ограничивали инфляцию, агропром — усиливал
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Украине предложено  
вступать в НАТО по частям
Экс-генсек альянса Андерс Фог Расмуссен счел возможным  
создать прецедент, приняв в альянс воюющую страну

На фоне неопределенности с объемами даль-
нейших военных поставок Украине и дискус-
сии о тупике в ходе боевых действий на Западе 
предложили неординарную схему  поддержки 
Киева. Бывший генсек НАТО Андерс Фог Рас-
муссен заявил о необходимости в ближай-
шее время принять Украину в Североатланти-
ческий альянс, но распространить механизмы 
блока исключительно на подконтрольные Ки-
еву территории. Подобная идея возникала 
и раньше, но на этот раз она была обнародова-
на близким к украинскому руководству поли-
тиком, тесно сотрудничающим с главой офи-
са президента Украины Андреем Ермаком. 
Вслед за господином Расмуссеном с  похожей, 
но не вполне идентичной идеей выступил 
и экс-главнокомандующий НАТО американ-
ский адмирал Джеймс Ставридис.

Неоправдавшаяся ставка на летнее контрна-
ступление Украины и зашедшая, по словам глав-
нокомандующего ВСУ Валерия Залужного, в ту-
пик ситуация на фронте вынуждают союзников 
Киева искать новые идеи относительно выхода из 
создавшегося положения. Добавляет в уравнение 
неизвестных и неопределенность с дальнейши-
ми объемами военно-финансовой помощи Киеву, 
в первую очередь из-за межпартийных разногла-
сий в Вашингтоне. На этом фоне возникают пред-
ложения, не вполне укладывающиеся в сущест-
вующие правила и законы. Так, экс-генсек НАТО 
Андерс Фог Расмуссен выступил за немедленную 
интеграцию Украины в альянс, не дожидаясь выхо-
да ВСУ на границы 1991 года и распространив обо-
ронные механизмы блока лишь на контролируе-
мую Киевом на момент вступления территорию.

Следующим летом в Вашингтоне состоится 
75-й, юбилейный саммит НАТО, на котором во-
прос присоединения Украины к альянсу станет 
ключевым. Однако господин Расмуссен уверен, 
что медлить нельзя и необходимо уже сейчас «сде-
лать следующий шаг и направить приглашение 
Украине вступить в НАТО». «Нам нужна новая ар-
хитектура европейской безопасности, в которой 
Украина будет в самом сердце НАТО»,— отметил 
бывший генсек.

Особый вес словам господина Расмуссена при-
дает тот факт, что он вместе с Андреем Ермаком 
возглавляет экспертную консультационную груп-
пу, занимавшуюся, в частности, разработкой пла-
на действий для союзников по альянсу, которые, 
по их задумке, должны были пригласить Украину 
в НАТО уже на саммите в Вильнюсе в июле 2023 
года. Тем не менее встреча лидеров альянса, на ко-
торой побывал и украинский президент Влади-
мир Зеленский, завершилась без приглашения Ки-
ева. Под давлением прежде всего США и Германии 
союзники выпустили заявление, в котором лишь 
было обещано пригласить Украину в НАТО, «когда 
позволят условия». В качестве компенсации статус 
комиссии Украина—НАТО был повышел до совета, 
который в любой момент можно было экстренно 
созывать по запросу любого из участников.

Жесткая позиция Вашингтона и Берлина объ-
яснялась достаточно просто. Предлагать членство 
стране, находящейся в состоянии вооруженного 
конфликта, опасно. Однако еще опаснее прини-
мать такое государство в НАТО, учитывая пятую 
статью договора о коллективной обороне, обязы-
вающую союзников вступить в боевые действия 
в случае нападения на любого из членов альян-
са. Крупные игроки на Западе сочли, что даже на-
правленное Киеву приглашение подаст сигнал 
России о готовности блока напрямую вмешать-
ся в конфликт, чего с февраля 2022 года союзники 
всячески стараются избежать.

Тем не менее у Андерса Фога Расмуссена нашел-
ся свой рецепт, как обойти правовые препоны 
и снизить риски войны между Россией и НАТО. 

По его мнению, принять Украину в альянс надо 
частично, то есть распространив союзный щит 
только на подконтрольные Киеву на момент 
вступления территории.

В начале года схожую идею высказывал экс-гос-
секретарь США, икона американской дипломатии 
Генри Киссинджер, правда, с поправкой, что меха-
низмы блока будут распространяться на несколь-
ко большую территорию — линия раздела долж-
на пройти по границе до 24 февраля 2022 года, за 
исключением Крыма и Донбасса. Примечательно, 
что до решения Москвы ввести войска на террито-
рию Украины господин Киссинджер был убежден-
ным противником вступления этой страны в НАТО.

Тогда идея бывшего госсекретаря не нашла по-
нимания ни на Западе, ни в Киеве. Недавно план 
прекращения боевых действий, подразумева-
ющий перемирие с РФ, отказ от восстановления 
границ 1991 года военным путем и вступление 
в НАТО в пределах контролируемой Киевом тер-
ритории, представил экс-советник офиса прези-
дента Украины Алексей Арестович, параллельно 
объявивший о своих президентских амбициях. 
Как и в случае с Генри Киссинджером, эта идея 
вызвала поток критики в адрес автора, загодя по-
кинувшего Украину и обосновавшегося на Западе.

Со своей стороны, Андерс Фог Расмуссен по-
спешил заверить, что его предложение вовсе не 
предполагает замораживание конфликта, а, на-
против, покажет Москве решимость альянса в лю-
бом случае взять Украину в НАТО, чему Россия, 
по его мнению, помешать не сможет. Более того, 
экс-генсек уверен, что подобная схема помогла 
бы Киеву на поле боя. «Статья 5 удержала бы Рос-
сию от наращивания атак по украинской террито-
рии внутри НАТО и таким образом высвободила 
бы украинские силы для отправки на передовую. 
Чтобы сделать статью 5 заслуживающей доверия, 
России должен быть дан четкий сигнал, что на 
любое нарушение территории НАТО последует 
ответ»,— сказал господин Расмуссен. По его мне-
нию, речь фактически шла бы о бесполетной зоне 
для РФ над Украиной.

Тот факт, что ряд ключевых игроков альянса 
посчитали опасным даже приглашение в НАТО 
для Украины с открытой датой, идея Андерса 
Фога Расмуссена, похоже, имеет мало шансов на 
успех. Тем не менее политик горячо отстаивает 

свою идею, указывая, что ссылка союзников на 
традицию не принимать в альянс страны с неуре-
гулированным территориальным конфликтом не 
вполне честная. По его мнению, в качестве ана-
логии, пусть и неполной, можно привести всту-
пление в НАТО Западной Германии (ФРГ) в 1955 
году, в то время как Восточная Германия (ГДР) 35 
лет оставалась вне блока и под влиянием СССР. На 
этот же пример, кстати, ссылался и Алексей Аре-
стович, подчеркивая, что решить территориаль-
ный спор можно и спустя десятилетия, избежав 
многочисленных жертв на фронте.

Тем не менее разница между предложениями 
Генри Киссинджера и Алексея Арестовича с одной 
стороны и Андерса Фога Расмуссена — с другой за-
ключается в том, что первые говорят о прекраще-
нии боевых действий после вступления Украины 
в НАТО, а экс-генсек допускает возможность их 
продолжения. При этом не совсем понятно, как 
в этом случае можно было бы снизить риск эска-
лации и втягивания альянса в конфликт.

Между тем 11 ноября агентство Bloomberg опу-
бликовало колонку экс-главнокомандующего 
НАТО адмирала Джеймса Ставридиса, в которой 
он сравнил Украину с Южной Кореей «в середи-
не прошлого века» и заверил, что две страны объ-
единяет невозможность «добиваться полной по-
беды». Американский адмирал призвал Киев «по 
крайней мере временно» признать контроль Мо-
сквы над Крымом и рядом других территорий, 
а взамен стать членом НАТО «даже с 15% терри-
тории, оккупированными Россией». По его мне-
нию, Киеву необходимо получить «железные га-
рантии безопасности» для остающихся под его 
контролем регионов и потребовать после прекра-
щения огня «серьезную помощь» от Запада для 
восстановления страны.

В Москве не стали спешить с ответом на пред-
ложения Андерса Фога Расмуссена и Джеймса 
Ставридиса. На них в ироничном ключе отклик-
нулся лишь зампред Совбеза РФ Дмитрий Медве-
дев в своем Telegram-канале. Экс-президент Рос-
сии счел слова экс-генсека признанием того, что 
Крым и Донбасс «уже точно не Украина», и при-
звал «идти дальше», предложив «признать, что 
и Одесса, и Николаев, и Киев, и практически все 
остальное — никакая не Украина».

Алексей Забродин

Шатдаун  
звонит дважды
Госорганам США  
снова грозит остановка работы  
из-за раскола среди республиканцев

Правительство США вновь ока-
залось перед угрозой шатдау-
на. До истечения срока действия 
временной бюджетной резолю-
ции, принятой в конце сентября, 
остается всего несколько дней. 
Учитывая разногласия среди ре-
спубликанцев в Палате пред-
ставителей и решительный на-
строй демократического Сената, 
не склонного отступать от сво-
их бюджетных позиций, дого-
вориться законодателям будет 
крайне сложно. Причем не только 
по основному бюджету, но даже 
по очередной временной резо-
люции. Новый спикер Палаты 
представителей Майк Джонсон 
уже задумывается о возможно-
сти компромисса с демократами, 
хотя в этом случае он рискует по-
вторить судьбу бывшего спикера, 
которому такой компромисс сто-
ил должности.

В течение начавшегося с 1 октя-
бря финансового года правительст-
во США работает без утвержденного 
бюджета. Остановка работы госорга-
нов была отложена благодаря согла-
шению бывшего спикера Палаты 
представителей Кевина Маккарти 
с демократами в рамках временной 
бюджетной резолюции, действую-
щей до 17 ноября.

Это соглашение привело в ярость 
группу правых республиканцев, 
и в итоге спикер лишился долж-
ности. После этого нижняя палата 
Конгресса, забыв о бюджете, в тече-
ние нескольких недель ломала ко-
пья в баталиях вокруг кандидатуры 
нового спикера. И хотя республи-
канцам в конце концов удалось, 
продемонстрировав неожиданное 
единство, выбрать спикером Пала-
ты представителей Майка Джонсо-
на, раскол в партии никуда не дел-
ся. Накануне окончания действия 
временной резолюции консервато-
ры все так же разобщены и не могут 
договориться практически ни по од-
ному важному вопросу, связанному 
с бюджетом.

Так, на прошедшей неделе Палате 
представителей пришлось снять с го-
лосования два важных законопроек-
та, которые уже были утверждены 
профильными комитетами.

Вопреки уговорам нового спи-
кера, центристы и сторонники 
жесткой консервативной линии 
отвергли предложение по финан-
сированию Министерства тран-
спорта и управления жилищного 
и городского строительства (Trans-
portation-HUD). Центристы были не-
довольны тем, что документ слиш-
ком сильно сократил расходы на 
железнодорожный и общественный 
транспорт, а правые республиканцы 
сочли, что эти расходы были недо-
статочно урезаны.

Та же судьба постигла и законо-
проект о расходах центрального пра-
вительства в Вашингтоне. Правые 
были против выделения средств на 
строительство новой штаб-квартиры 
ФБР, а центристы выступили против 
отмены положения, запрещающе-
го компаниям округа Колумбия ди-
скриминировать сотрудниц, делаю-
щих аборт.

Впрочем, даже если бы эти зако-
ны были приняты республиканской 
Палатой представителей, то они на-
верняка зависли бы в демократиче-
ском Сенате. Сейчас в верхней пала-
те находится 12 принятых Палатой 
представителей законопроектов 
по бюджету американских мини-
стерств и ведомств, но ни по одному 
из них конгрессменам и сенаторам 
договориться не удалось, причем 
как по сумме, так и по существу.

Сенат в своем законотворчест-
ве по бюджету отталкивается от со-
глашения президента Джо Байдена 
с бывшим спикером Палаты пред-
ставителей Кевином Маккарти. Но 
республиканцы из нижней пала-
ты твердят, что этих мер по огра-
ничению расходов недостаточно, 
поскольку госдолг США достиг кри-
тических $33,6 трлн, и на поддер-
жание бюджетных запросов Белого 
дома потребуется занимать очеред-
ные триллионы, что недопустимо. 
Поэтому ожидать, что на Капитолий-
ском холме получится достичь со-
глашения по основному бюджету за 
несколько дней до окончания 17 но-
ября действия временной резолю-
ции, никак не приходится.

Так что единственным выхо-
дом может стать очередная времен-
ная резолюция, которая продлила 
бы действие предыдущего бюдже-
та. И именно с таким предложени-
ем к своим однопартийцам в конце 
прошедшей недели обратился Майк 
Джонсон. Им предлагается принять 
«поэтапную» временную резолю-
цию, которая предоставит средства 
различным федеральным агентст-

вам и ведомствам на срок до 19 ян-
варя и 2 февраля. Это уникальный 
подход, обычно резолюция продле-
вается на все госорганы сразу.

Согласно плану расходов госпо-
дина Джонсона, сельское хозяйст-
во, энергетика, военные расходы, 
помощь ветеранам, а также транс-
порт и жилищное строительство бу-
дут финансироваться до 19 января. 
Остальные восемь бюджетных зако-
нопроектов, вызывающих наиболь-
шие дискуссии, такие как финанси-
рование ФБР, продлят до февраля. 
Причем в число предлагаемых спи-
кером на утверждение документов 
не включены средства по экстренно-
му запросу на $106 млрд Джо Байде-
на, куда должны быть включены рас-
ходы на помощь Украине ($61 млрд) 
и Израилю ($14 млрд).

Между тем 3 ноября пресс-секре-
тарь Белого дома Карин Жан-Пьер 
призналась, что средства на поддер-
жку Киева уже на исходе и США вы-
нуждены направлять Украине мень-
шие пакеты помощи, чтобы иметь 
возможность продолжать беспере-
бойные поставки, пока Конгресс на-
ходится в «патовой ситуации».

Со своей стороны, Майк Джон-
сон не скрывает, что, не включая 
во временную резолюцию расходы 
на помощь Украине, республикан-
цы фактически собираются шанта-
жировать этим демократов, доби-
ваясь от них уступок по бюджету. 
Этот маневр ставит республикан-
цев в «наилучшие» позиции «для 
борьбы за финансовую ответствен-
ность, надзор за помощью Украине 
и значимые изменения в политике 
на нашей южной границе», написал 
господин Джонсон на своей страни-
це в соцсети X.

Впрочем, перспективы приня-
тия «поэтапной» резолюции весьма 
туманны — она уже ударяется о «бе-
тонную стену» и скептицизм со всех 
сторон, отмечает Politico. Спикер 
сообщил членам своей партии, что 
планирует вынести законопроект на 
голосование уже во вторник. Он ожи-
дает, что за него не проголосует часть 
республиканцев, а потому потребу-
ется определенная поддержка со сто-
роны демократов. Тут напомним, что 
подобная поддержка стоила предше-
ственнику господина Джонсона по-
ста спикера. Но главное — что, по 
мнению правых, предложенный до-
кумент далек от принципа жесткой 
экономии.

Конгрессмены из правого кружка 
«Кокус свободы» уже заявили о кате-
горическом несогласии с предложе-
нием нового спикера. Один из лиде-
ров объединения Чип Рой в соцсети 
Х назвал «поэтапную» резолюцию 
«финансированием расходов и по-
литики на уровне Пелоси (экс-спи-
кер, демократка Нэнси Пелоси.— 
„Ъ“)». Ранее он также заявлял, что 
резолюция должна быть «на уровне 
или ниже» уровня расходов, пред-
усмотренного Законом о бюджет-
ной ответственности, и все допол-
нительные расходы, такие как на 
поддержку Израиля, должны сопро-
вождаться соответствующим сокра-
щением невоенных расходов.

Демократы официально пока не 
отметали идею проголосовать за вре-
менную резолюцию, предложенную 
господином Джонсоном. Но источ-
ники Politico в Демпартии в суббо-
ту сообщили, что идея разделения 
резолюции по датам не пришлась 
там по душе. Демократы в Сенате 
тем временем демонстрируют го-
товность к переговорам. Один из по-
мощников лидера большинства в Се-
нате заявил изданию: «Хорошо, что 
спикер не включил ненужные сокра-
щения и сохранил финансирование 
обороны».

Белый дом тем временем уже на-
звал предложение спикера «рецеп-
том еще большего республиканско-
го хаоса и очередных шатдаунов». 
В своем заявлении пресс-секретарь 
Карин Жан-Пьер отметила: «Респу-
бликанцы в Палате представите-
лей теряют драгоценное время с не-
серьезным предложением, которое 
было раскритиковано членами обе-
их партий».

Конечно, не стоит полностью 
сбрасывать со счетов вероятность 
принятия временной резолюции 
в последнюю минуту, как это было 
в прошлый раз. Однако, как отмеча-
ет Politico, нынешняя ситуация отли-
чается от сентябрьской в худшую сто-
рону. Источники на Капитолийском 
холме и в Белом доме сообщили из-
данию, что они уже соответствую-
щим образом корректируют планы 
поездок и готовятся провести День 
благодарения (23 ноября) в Вашинг-
тоне, вместо того чтобы сидеть за се-
мейным столом с индейкой.

Екатерина Мур,  
Вашингтон

Экс-генсек НАТО Андерс Фог Расмуссен выступил за немедленное принятие Украины 
в альянс, распространив его оборонные механизмы лишь на контролируемую Киевом 
на момент вступления территорию  ФОТО ANDRZEJ IWANCZUK / NURPHOTO / AFP

Баталии вокруг больниц

Даниэль Хагари также опроверг информацию, 
что Израиль окружил больницу и наносит по ней 
удары. Он отметил, что боевики «Хамаса» «наме-
ренно решили вступить в бой рядом с больни-
цей». Представитель армии также рассказал, что 
военные ликвидировали «террориста, который 
удерживал в качестве заложников около тысячи 
жителей Газы в больнице „Ар-Рантиси“» и не по-
зволял им покинуть ее территорию.

По словам израильских военных, несмотря на 
бои в районе «Аш-Шифы», они смогли обеспечить 
гуманитарный коридор с восточной стороны боль-
ницы. По нему разрешено выйти всем желающим. 
Путь открыт и для машин скорой помощи. Была 
также предложена помощь для эвакуации младен-
цев. Сообщалось о гуманитарных коридорах еще 
из двух больниц. Однако палестинская сторона 
продолжает заявлять, что «Аш-Шифа» окружена.

В то же время, согласно заявлению пресс-служ-
бы израильской армии, рано утром в воскресе-
нье военнослужащие прибыли к входу в больницу 
и разместили 300 литров топлива для неотложных 
медицинских целей, но «Хамас» не дал сотрудни-
кам «Аш-Шифы» забрать его. Прилагается запись 
телефонного разговора израильского офицера 
и представителя Минздрава сектора Газа, который 
говорит, что гендиректор ведомства Абу Риш не хо-
чет брать это топливо. Это же рассказал в интервью 
американскому телеканалу NBC News премьер-ми-
нистр Израиля Биньямин Нетаньяху. Он также под-
черкнул, что ответственность за любой вред мир-
ному населению лежит на «Хамасе». Речь не только 
о том, что боевики прикрываются гражданским 
населением, но и в целом что именно после их на-
падения на Израиль 7 октября и убийства более 
1,4 тыс. человек и похищения еще около 240 чело-
век был запущен нынешний круг насилия. 

Между тем международное давление на Изра-
иль нарастает с каждым днем, даже со стороны 

стран, которые были изначально шокированы 
трагедией 7 октября и сочувствовали израиль-
ской стороне. Теперь по мере сообщений о ро-
сте числа жертв в секторе Газа (по данным Мин-
здрава Палестины на воскресенье, их уже больше 
11 тыс. человек) они скорректировали свою по-
зицию.

Одним из ярких примеров этого стал прези-
дент Франции Эмманюэль Макрон, который, 
признавая право Израиля на самооборону, зая-
вил, что гражданское население сектора Газа «не 
должно платить своей жизнью за кровожадное 
безумие террористов». Обеспокоены развитием 
событий и в Вашингтоне. Советник американско-
го президента США по национальной безопасно-
сти Джейк Салливан заявил в воскресенье в ин-
тервью телеканалу CBS News, что в Вашингтоне 
«не хотят видеть перестрелки в больницах, где 
невинные люди, пациенты, получающие меди-
цинскую помощь, попадают под перекрестный 
огонь». По его словам, США провели с Израилем 
активные консультации по этому поводу. В дру-
гом интервью он повторил американскую по-
зицию, что США выступают против оккупации 
Израилем сектора Газа. Это прозвучало в связи 
с последними заявлениями господина Нетанья-
ху, что Израиль хочет контролировать ситуацию 
в секторе Газа и не допустит к власти там админис-
трации, которая «учит детей ненавидеть Израиль» 
и чей лидер «до сих пор не осудил ужасную рез-
ню». Последнее было намеком на президента Па-
лестины Махмуда Аббаса. В то же время США над-
еются, что именно официальная палестинская 
администрация сможет взять под контроль ситу-
ацию в секторе Газа, после того как там будет лик-
видирован «Хамас».

Впрочем, пока до этого далеко. Бои в Газе про-
должаются. Израильская армия ежедневно от-
читывается о том, как идет уничтожение ин-
фраструктуры «Хамаса» и ликвидация лидеров 
движения, непосредственно причастных к собы-

тиям 7 октября. Но пока до заявленных целей — 
полного уничтожения угрозы «Хамаса» и освобо-
ждения заложников — еще далеко. 

При этом судьба заложников пока неясна. Из-
вестно, что в последнюю неделю при посредниче-
стве Катара, Египта и США шли активные перегово-
ры об освобождении хотя бы части удерживаемых 
в Газе израильтян и иностранных граждан. С пят-
ницы то в арабских, то американских СМИ появля-
лась информация, что речь идет об обмене 80–100 
женщин и детей на палестинских заключенных 
(также несовершеннолетних и женщин), находя-
щихся в израильских тюрьмах. Ливанская газета 
«Аль-Ахбар» утверждала, что обсуждалось три этапа 
сделки под различные условия — обмен, прекра-
щение огня на три-пять дней и увеличение гумани-
тарной помощи для сектора Газа. В воскресенье ве-
чером информация о переговорах на этот счет стала 
еще более противоречивой. Одни источники утвер-
ждали, что «Хамас» приостановил переговоры из-за 
ситуации вокруг больницы «Аш-Шифа», другие со 
ссылкой на Каир утверждали, что боевики освобо-
дят часть заложников. Ранее в Израиле заявляли, 
что без освобождения заложников прекращение 
огня невозможно, как и поставки топлива в Газу.

На этом противоречивом фоне продолжается 
эвакуация иностранных граждан из сектора Газа. 
Она началась еще 1 ноября — почти три недели спу-
стя после начала войны между Израилем и «Хама-
сом». Списки на выход из Газы утверждает Израиль. 
Первая группа российских граждан получила раз-
решение на проход через КПП «Рафах» на границе 
между сектором Газа и Египтом в пятницу, но рос-
сиянам пришлось подождать несколько дней. По 
данным арабских СМИ, «Хамас» был недоволен 
тем, как проходит эвакуация раненых из Газы, и не 
дал добро на эвакуацию. Первые 70 россиян из бо-
лее чем 500 выразивших желание уехать смогли по-
кинуть сектор Газа только в воскресенье. По другую 
сторону КПП их ждали бригады российского МЧС.

Марианна Беленькая, Тель-Авив
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Nikkei 225 32568,11 (–78,35)
РТС 1107,44 (–1,42)
FTSE 100 7360,55 (–95,12)

DAX 15234,39 (–118,15)
DJIA 34283,1 (+391,16)
NASDAQ Composite 13798,11 (+276,66)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.11.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11–13.11.23
Австралийский доллар 58,5552
Английский фунт 113,1061
Белорусский рубль 28,9804
Гонконгский доллар* 11,8078

Дирхам ОАЭ 25,0656
Доллар США 92,0535
Евро 98,3155
Индийская рупия** 11,0552

Казахский тенге** 19,6675
Канадский доллар 66,7974
Китайский юань 12,5979
СДР 121,1884

Сингапурский доллар 67,8961
Турецкая лира* 32,2977
Украинская гривна* 25,5449
Шведская крона* 84,3854

Швейцарский франк 101,9419
Японская иена** 60,8296
*За 10. **За 100. 

Инвесторы вышли из дыма
Активы BAT в России отошли компании из Абу-Даби

Российское подразделение British 
 American Tobacco (BAT; бренды Kent, 
Rothmans, Dunhill и другие), занима-
ющее третье место в РФ среди постав-
щиков сигарет, перешло компании 
из Абу-Даби. Ею владеют три бывших 
топ-менеджера BAT и два человека, 
 которые могут быть связаны с дистри-
бутором ГК СНС. Структура в ОАЭ даст 
доступ к иностранным банкам и мо-
жет облегчить глобальную торговлю, 
 говорят эксперты.

Бывшие российские структуры британ-
ского табачного концерна BAT — АО БАТ-СПб 
и АО МУМТ — перешли BFI Holding из Абу-Да-
би, следует из ЕГРЮЛ. По данным реестра Abu 
Dhabi Global Market (ADGM), BFI Holding вла-
деют Фарук Енер, Олег Барвин, Елена Завар-
зина, Андрей Осаволюк и Сергей Кудинов. Фа-
рук Енер был гендиректором BAT по России, 
Турции, Кавказу, Центральной Азии и Бело-
руссии, Олег Барвин возглавлял департамент 
по правовым вопросам, а должностью Еле-
ны Заварзиной в LinkedIn указан директор по 
маркетингу BAT в РФ.

Господа Осаволюк и Кудинов могут быть 
связаны с дистрибутором BAT в России ГК 
СНС. По данным СПАРК, Андрей Осаволюк 
был совладельцем поставщика напитков Fresh 
Bar, E-ON, Tornado Energy «Глобал Фанкшнл 
Дринкс Рус», которые входят в портфель СНС. 
А Сергей Кудинов возглавлял структуру груп-
пы «СНС Центр», прекратившей деятельность 
в 2018 году. Доли учредителей BFI Holding в ре-
естре ADGM не раскрываются.

В сентябре 2023 года BAT объявлял о про-
даже бизнеса в России и Белоруссии, включая 
фабрику в Петербурге, консорциуму инвесто-
ров под руководством менеджмента, состав ко-
торого не раскрывался. Теперь бывшие струк-
туры BAT работают как группа ITMS, портфель 
которой включает сигареты Dunhill, Kent, 
Vogue, Rothmans, Lucky Strike и «Ява», систе-
мы нагревания табака glo и одноразовые ис-
парители Vuse. В 2022 году BAT занимал 23,6% 

российского табачного рынка, 35,6% было у JTI 
(марки Winston, Camel и др.), 31,1% — у Philip 
Morris (PMI; Marlboro, Parliament). 

В BAT не стали ничего добавлять к сделан-
ным ранее заявлениям о сделке. В ITMS зая-

вили, что собственником группы выступает 
BFI Holding — консорциум российских ин-
весторов и топ-менеджмента компании, «ни-
кто из представителей которого не работает 
в глобальной BAT». В СНС сказали, что груп-

па в сделке не участвует. Ранее собеседни-
ки „Ъ“ называли СНС в числе кандидатов на 
место управляющего бизнесом BAT в России 
(см. „Ъ“ от 11 марта 2022 года).

Источник „Ъ“ в отрасли говорит, что нали-
чие среди учредителей BFI Holding лиц, кото-
рые могут быть связаны с СНС, вероятно, го-
ворит о привлечении финансовых средств 
для сделки. Бывший менеджмент BAT контр-
олирует ITMS, что позволит BAT вернуться 
к владению активами при стабилизации си-
туации, добавляет собеседник „Ъ“. Другой 
источник „Ъ“ на рынке обращает внимание, 
что у ITMS остались все бренды BAT в России.

Партнер практики корпоративного права 
Better Chance Артем Тамаев говорит, что реги-
страция головной компании в ОАЭ часто ис-
пользуется при передаче бизнеса в РФ от ино-
странных инвесторов дружественным лицам. 
По его словам, ОАЭ — одна из немногих до-
ступных для граждан РФ зарубежных юрис-
дикций с гибким и стабильным правовым 
режимом, дающая в том числе доступ к ино-
странной банковской системе. Соучредитель 
a.t.Legal Николай Титов среди плюсов ОАЭ 
называет сравнительно небольшие налоги. 
В Эмиратах хорошо развита инфраструктура, 
что облегчает логистику товаров через страну, 
добавляет управляющий партнер «Генезиса» 
Артем Денисов.

JTI и PMI продолжают работать на россий-
ском рынке. Исполнительный директор «Ру-
сбренда» Алексей Поповичев отмечает, что 
компании принимают решение о присутст-
вии или уходе в том числе исходя из рисков, 
связанных с санкциями. Продукты питания 
ограничения не затронули, большинство гло-
бальных производителей остаются в РФ, ука-
зывает он. В российском JTI говорили, что по-
сле введения санкций США, ЕС и Японии на 
часть материалов для сигарет как продукции 
двойного назначения табачные компании 
ищут новых поставщиков в Китае, Индии 
и других странах.

Анатолий Костырев
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По данным ЦБ, профицит россий-
ской торговли в сентябре вырос 
с $10,6 млрд до $15,3 млрд — это про-
изошло за счет увеличения экспорта 
на $4 млрд, до $40 млрд, импорт при 
этом продолжил сокращаться, но не 
так быстро. Эта динамика подтвер-
дила ожидания улучшения баланса 
внешней торговли, которое и долж-
но было оказать поддержку рублю. 
Тренд, однако, может оказаться ско-
ротечным, если слабый глобальный 
спрос будет давить на сырьевые цены.

Торговая статистика КНР, напри-
мер, по-прежнему указывает на сла-
бый спрос на развитых рынках, им-
порт самого Китая растет, но этот 
тренд требует подтверждения как ми-
нимум данными за ноябрь. Поставки 
же нефти в страну, резко подскочив-
шие в октябре, пока сложно увязать 
с индикаторами деловой активно-

сти в ее промсекторе (как по офици-
альной версии PMI, так и по версии 
 Caixin, она по-прежнему падает).

Цены на нефть также продолжают 
снижаться — баррель Brent впервые 
с июня стоит менее $81, несмотря на 
сохранение ограничений, введенных 
странами ОПЕК+. Напомним, в треть-
ем квартале рост цен на нефть поддер-
живало в первую очередь объявленное 
Саудовской Аравией дополнительное 
сокращение добычи на 1 млн барре-
лей в сутки (б/с) — к сентябрю цены ра-
зогнались до $98 за баррель. 5 ноября 
в Минэнерго страны сообщили, что бу-
дут придерживаться ограничения до 
конца года, сохраняя добычу на уров-
не около 9 млн б/с. Российская сторо-
на также объявляла о намерении удер-
живать сокращение добычи на уровне 
300 тыс. б/с до конца года. Очередная 
встреча ОПЕК+ должна состояться 
26 ноября, но, вероятно, не принесет 
сюрпризов, а значит, динамику рын-
ка будут определять поставки стран, 
на которые ограничения не распро-
страняются (Иран может оказаться 
вторым по величине прироста постав-
щиком нефти после США), и все в боль-
шей степени взглядами на перспекти-
вы глобальной экономики.

На рубль такое снижение цен может 
подействовать с отсрочкой — с 16 октя-
бря крупные экспортеры из закрытого 
перечня обязаны зачислять на свои сче-
та в российских банках 80% валюты, по-
лученной по экспортным контрактам, 
для продажи не менее 90% этих сумм на 
внутреннем рынке. Само же укрепле-
ние рубля во второй половине октября, 
вероятно, уже начало давить на входя-
щие платежи в отраслях, ориентиро-
ванных на внешние рынки. По данным 
мониторинга отраслевых финансовых 
потоков Банка России, показатель в ок-
тябре с очисткой от сезонных факто-
ров снизился на 4,2% по сравнению со 
средним уровнем за третий квартал. 
Для сравнения: в июле и августе при-
рост к среднему за второй квартал со-
ставлял 34,1% и 40,7% соответственно. 
Поддержку балансу (и рублю), впрочем, 
может оказать и дальнейшее снижение 
импорта — ЦБ фиксирует, что в октя-
бре процентные ставки и доходности 
финансового рынка продолжили по-
вышаться, рост же потребительского  
кредитования начал замедляться.

Улучшение баланса 
российской торговли, 
продолжившееся  
в сентябре, может 
оказаться скоротеч-
ным при сохранении 
слабого внешнего 
спроса и снижении 
сырьевых цен

Возвращение мозговой деятельности
В России пытаются запустить аналоги «Фенотропила»

«Фармасинтез» Викрама Пунии 
получил от «Валенты Фарм» пра-
ва на использование патента на 
фонтурацетам и выводит на ры-
нок препарат «Нооредит» с этим 
действующим веществом. Это 
аналог известного средства для 
улучшения мозговой деятель-
ности «Фенотропил», права на 
который сейчас принадлежат 
«Валенте Фарм». Ранее лекарст-
во занимало 9% всего сегмен-
та ноотропов. Но сейчас, как от-
мечают эксперты, оно потеряло 
позиции, так как почти пять лет 
не производилось.

«Фармасинтез» 18 октября ввел 
в оборот первые три серии пре-
парата «Нооредит» на основе фон-
турацетама, обнаружил „Ъ“ в рее-
стре Росздравнадзора. Это аналог 
принадлежащего «Валенте Фарм» 
« Фенотропила», назначаемого при 
 заболеваниях нервной системы 
и депрессиях, но чаще применяе-
мого для улучшения мозговой дея-

тельности, например школьниками 
и студентами во время экзаменов. 
В «Фармасинтезе» сообщили „Ъ“, что 
предельная цена на «Нооредит» ста-
нет известна после его регистрации. 
В «Валенте Фарм» от комментариев 
отказались.

По данным DSM Group, в янва-
ре—сентябре 2023 года в фармроз-
нице было продано препаратов на 
основе фонтурацетама на 695 млн 
руб.— это на 29% больше год к году. 
Больше всего, около 70%, пришлось 
на «Фенотропил», еще 17,2% — на 
дженерик той же «Валенты Фарм» 
«Нанотропил ново», 12,6% — на «Ак-
титропил» «Фармстандарта».

«Валента Фарм» производила «Фе-
нотропил» в 2004–2017 годах по со-
глашению с правообладателями 
препарата Валентиной и Романом 
Ахапкиными. Прекращение выпу-
ска инициировала госпожа Ахап-
кина, решившая самостоятельно 
развивать препарат. Но наладить 
производство ей не удалось, как 

и другим фармкомпаниям, плани-
ровавшим организовать выпуск 
своих дженериков на основе фон-
турацетама. Такие попытки пред-
принимали, например, «Канонфар-
ма продакшн», «Мосмедпрепараты», 
израильская Teva.

В 2020 году «Фармстандарту» уда-
лось в Роспатенте признать недей-
ствительным патент Валентины 
Ахапкиной на фонтурацетам. Она 
проиграла дела во всех судебных ин-
станциях. Это позволило «Фармстан-
дарту» наладить производство своего 
дженерика «Актитропил».

Год спустя уже «Валента Фарм» 
добилась через суд досрочного пре-
кращения охраны товарного знака 
«Фенотропил», который был зареги-
стрирован на Романа Ахапкина. «Ва-
лента Фарм» возобновила производ-
ство оригинального «Фенотропила» 
в 2022 году, спустя почти пять лет по-
сле прекращения его производства.

Однако в 2022 году уже «Фарма-
синтез» начал в Роспатенте оспари-

вать патент «Валенты Фарм» на этот 
препарат, но решения по возраже-
нию в реестре ведомства нет. Сторо-
нам удалось договориться, отмечает 
руководитель патентной практики 
Patentus Алексей Михайлов. Он ссы-
лается на то, что в феврале 2023 года 
«Фармасинтез» заключил лицензион-
ное соглашение с «Валентой Фарм». 
Из материалов Роспатента следует, 
что лицензию получил и «Братскхим-
синтез», входящий в группу Викрама 
Пунии, там будет производиться суб-
станция для «Нооредита».

Пока шли споры вокруг фонту-
рацетама в целом и «Фенотропила» 
в частности, препарат успел поте-
рять свои позиции на рынке. По дан-
ным RNC Pharma, до того как право-
обладатели разорвали отношения 
с «Валентой» в 2017 году, «Фенотро-
пил» занимал 9,1% в рублях в общем 
объеме продаж в сегменте ноотро-
пов, а по итогам девяти месяцев 2023 
года — уже 4,2%. Сейчас препараты 
на основе фонтурацетама фактиче-

ски заново завоевывают рынок, но 
уже с учетом наличия аналогов, от-
мечает директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов.

Продажи ноотропных средств за 
январь—сентябрь снизились в ру-
блях на 1,9%, до 12,2 млрд руб. Ли-
дерами среди лекарств, использу-
емых при заболеваниях нервной 
системы, по данным RNC Pharma, 
стали препараты на основе глици-
на и аминофенилмасляной кисло-
ты — на них приходится почти 49% 
в деньгах.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк полагает, что «Фармасинтез» 
может способствовать росту про-
даж фонтурацетама с учетом того, 
что компания не ограничена в про-
изводственных мощностях. Свой 
дженерик «Фенотропила» готовит 
и «Акрихин» (там отказались от ком-
ментариев), получивший в октябре 
разрешение на проведение исследо-
ваний биоэквивалентности.

Полина Гриценко

Знания просачиваются через границу
Участники российского EdTech-рынка возвращаются за рубеж

Российские платформы EdTech наме-
рены расширить присутствие на миро-
вых рынках, причем не только в друже-
ственных странах. В третьем квартале 
ряд проектов вышли со своими курса-
ми в Новую Зеландию и Австралию на-
ряду с Индией, странами Латинской 
Америки, MENA и СНГ. По мнению экс-
пертов, в перспективе работа за рубе-
жом будет привлекательнее для не-
больших платформ, которым сложно 
конкурировать на внутреннем рын-
ке с его лидерами. Но во многих слу-
чаях проектам приходится тщательно 
 скрывать свои российские корни.

Гендиректор «Профилум» (платформа про-
фориентации) Рафаэль Сарьян рассказал „Ъ“, 
что в третьем квартале компания начала раз-
рабатывать стратегию выхода на рынки стран 
MENA (страны Северной Африки и Ближнего 
Востока), Латинской Америки и Индии. В ав-
густе она подписала с индийской In Tandem 
Global Consulting меморандум о намерени-
ях о сотрудничестве на $7 млн, деталей ком-
пании не раскрыли. Центр образовательных 

технологий Advance готовит образователь-
ные продукты для англоязычной аудитории. 
В частности, пояснил учредитель компании 
Александр Згода, Advance в третьем кварта-
ле запустил рекламу курса развития памяти 
для взрослых в США, Великобритании, Ав-
стралии, Новой Зеландии, Мексике, Брази-
лии и Аргентине.

По словам главы Ultimate Education Павла 
Мосейкина, компания наращивает присут-
ствие на рынке СНГ (Казахстан, Узбекистан, 
Белоруссия), увеличивая число доступных 
для регионов курсов. Ultimate Education за-
пустила это направление в 2022 году. По дан-
ным компании, выручка от продажи курсов 
за девять месяцев увеличилась на 936%, ко-
личество продаж — на 530%. «Доля зарубеж-
ной выручки с начала года удвоилась до 10% 
по итогам третьего квартала»,— уточнил го-
сподин Мосейкин. В GeekBrains отказались от 
комментариев. В Skyeng, Skillbox и «Нетоло-
гии» не ответили на запросы „Ъ“.

«Онлайн-школы начали осторожно про-
рабатывать выходы на зарубежные рынки 
с конца 2022 года»,— отмечает  собеседник 

„Ъ“, близкий к одному из крупных холдин-
гов. По его словам, первые запуски про-
ектов за ру бежом состоялись во втором 
квартале, «по возможности без шума из-за 
опасения негативной реакции на российское 
 происхождение».

Российские платформы EdTech начали 
выход за рубеж еще в 2020 году. Основатель 
Британской высшей школы дизайна в Мо-
скве Александр Аврамов, бывший совладе-
лец Skillbox Андрей Анищенко и бывший 
гендиректор «Яндекс Вертикалей» Павел Але-
шин в июне 2020 года открыли в Бразилии 
онлайн-школу цифровых профессий EBAC 
Online. В марте 2021 года основатели Skill-
Factory россияне Александр Турилин и Алек-
сандр Ерошкин запустили в Индии Coding 
Invaders. Но в 2022 году проекты начали сво-
рачиваться из-за санкций и проблем с плате-
жами. В сентябре стало известно о закрытии 
онлайн-школы Refocus в Индонезии и на Фи-
липпинах и приостановке бразильской Men-
torama, которой владеет Skillbox.

Сейчас EdTech-компании рассчитывают 
на Азиатско-Тихоокеанский регион, утвер-

ждает источник „Ъ“ на рынке, в связи с «низ-
ким порогом входа». Часть проектов за рубе-
жом сложно отследить, поскольку основатели 
стараются «скрыть российские корни». В то же 
время крупные игроки, как Skillbox, уходят 
с иностранных рынков «из-за опасения санк-
ций и репутационных рисков», уточняет собе-
седник „Ъ“ на EdTech-рынке: «Между тем не-
большие платформы не могут конкурировать 
с лидерами рынка в РФ, поэтому все чаще вы-
бирают выход за рубеж».

Российский EdTech-рынок находится в ста-
дии консолидации вокруг двух ключевых иг-
роков в лице VK и Skyeng, так что небольшие 
компании вынуждены либо продаваться на 
условиях покупающего, либо искать геогра-
фические альтернативы, подтверждает соос-
нователь бизнес-клуба Reforma и образова-
тельных проектов «Нетология», «Фоксфорд» 
и Edmarket Максим Спиридонов. По его сло-
вам, такие компании стараются выйти в реги-
оны, «отстающие от России по продуктовой 
развитости», например Филиппины, Индоне-
зию, страны Латинской Америки и СНГ.

Юлия Юрасова
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Американская Гильдия актеров (SAG- 
AFTRA) раскрыла большую часть под-
робностей нового трехлетнего согла-
шения с Альянсом производителей 
кино- и телепродукции (AMPTP), подпи-
сание которого положило конец актер-
ской забастовке, продолжавшейся 118 
дней. Комментирует Юлия Шагельман.

есмотря на то что актеры офици-
ально вернулись к работе еще 9 ноября (и не-
медленно начали отмечать это в соцсетях, 
где им теперь снова можно продвигать свои 
проекты), Национальный совет гильдии го-
лосовал за новый контракт еще почти сутки, 
в результате одобрив его 86% голосов. Теперь, 
в срок до первой недели декабря, его должны 
ратифицировать рядовые члены профсоюза. 
Но уже сейчас понятно, что в результате слож-
нейших переговоров, затянувшихся почти 
на четыре месяца, SAG-AFTRA одержала по-
беду, достигнув выполнения почти всех сво-
их требований или разумного компромисса 
по самым щепетильным вопросам.

Соглашение предусматривает беспреце-
дентное повышение минимальной заработ-
ной платы: на 7% после ратификации контрак-
та (11% для актеров массовки — до того самых 
незащищенных членов профсоюза), еще на 4% 
с 1 июля 2024 года и еще на 3,5% с 1 июля 2025 
года. Пенсионные и страховые отчисления 
от работодателей возрастут на 43% для произ-
водителей сериалов с часовыми эпизодами 
и на 67% — с получасовыми. Внесены сущест-
венные улучшения в пособия по переезду для 
актеров сериалов: они составят $5 тыс. в месяц 
на срок до шести месяцев без ограничения ко-
личества сезонов. Это означает увеличение 
выплат при переезде на 153%.

Таким образом, совокупное повышение 
всех выплат для актеров составило 14,8%, 

или более чем $1 млрд. Это самый высокий 
рост за последние 40 лет, больше, чем 13%, 
которых добились почти полтора месяца на-
зад бастовавшие сценаристы. Руководство 
SAG-AFTRA не без оснований называет свои 
достижения сломом индустриальной моде-
ли оплаты труда. 

Одним из самых трудных пунктов ста-
ло урегулирование использования ИИ, над 
которым переговорщики с обеих сторон 
бились буквально до последнего. Актеров 
беспокоило намерение студий без ограниче-
ний использовать цифровые образы актеров 
массовки, заплатив им только за тот день ра-

боты, когда выполнено сканирование, а так-
же «реанимировать» мертвых исполнителей 
и создавать «цифровых монстров Франкен-
штейна» из частей тела реальных актеров.

В результате SAG-AFTRA добилась боль-
шинства желаемых ограничений. В част-
ности, студии должны будут просить раз-
решения у исполнителей, чьи черты они 
захотят использовать для создания «много-
компонентных» цифровых актеров, и пла-
тить им компенсацию. Профсоюз настоял 
и на требовании согласия от семей и наслед-
ников умерших актеров на использование 
их образов. Так что перспектива появления, 
скажем, новых ромкомов с цифровой Мэ-
рилин Монро или новых триллеров с циф-
ровым Хамфри Богартом отодвинулась еще 
как минимум на три года. 

Помимо этого, гильдия стремилась огра-
ничить использование ИИ одним проектом: 
если исполнитель согласился на появление 
своей цифровой копии в одном фильме, 
то ее нельзя применять больше нигде. Здесь 
пришлось пойти на компромисс — согласие 
все-таки будет охватывать несколько проек-
тов, но все они должны быть четко описаны 
в актерских контрактах. 

Еще одним камнем преткновения стал 
пункт об отчислениях со стримингов. Це-
лью профсоюза было получить от платформ 
2% их доходов (позже требование снизи-
лось до 1%, что составило бы около $500 млн 
в год). Однако продюсеры встали насмерть, 
и в итоге стороны договорились о бону-
се по образцу того, который предусмотрен 
в контракте Гильдии сценаристов (WGA),— 
по предварительным подсчетам, он соста-
вит около $40 млн в год. Согласно ему, авто-
ры успешных стриминговых шоу получат 
дополнительные 50% от своих стандартных 
отчислений. Таким считается шоу, привлек-
шее за первые 90 дней просмотры 20% под-
писчиков платформы. 

Соглашение SAG-AFTRA работает анало-
гично, но бонус составит 100% стандартных 
отчислений. Однако только 75% этих денег 
пойдет непосредственно актерам самых по-
пулярных шоу. Остальные 25% будут в на-
правлены фонд, совместно управляемый 
работодателями и профсоюзом, а затем рас-
пределены между всеми занятыми на стри-
мингах исполнителями. Цифра $40 млн 
приблизительная: неизвестно, сколько про-
ектов достигнет необходимого порога зри-
тельской аудитории. WGA и SAG-AFTRA бу-
дут внимательно следить за тем, как эта 
система заработает на практике, особенно 
во время подготовки к следующим перего-
ворам в 2026 году.

Теперь, когда острая стадия голливудско-
го кризиса миновала, киноиндустрия воз-

вращается в норму, но это может затянуться 
дольше, чем хотелось бы обычным зрителям. 
Съемки «Дэдпула 3», «Гладиатора 2» и «Битлд-
жуса 2» возобновятся в ближайшее время — 
этим проектам оставалось совсем немного 
для завершения. Однако новые проекты за-
пустятся в производство не раньше января, 
после окончания зимних праздников, и гра-
фик премьер на 2024 и 2025 годы продол-
жит сдвигаться. Выход новых сериальных 
сезонов стартует позже, чем обычно, мно-
гие из них придется сократить, другие сту-
дии и вовсе закроют, чтобы компенсировать 
свои выросшие расходы, и первыми канди-
датами на вылет окажутся недавние новин-
ки, не успевшие накопить запасы зритель-
ской любви. 

Перед самым подписанием контракта 
между SAG-AFTRA и AMPTP СЕО компании 
Disney Боб Айгер назвал влияние забастовок 
на киноиндустрию «незначительным». Од-
нако многие его коллеги настроены менее 
оптимистично: Sony сократила прогноз опе-
рационной прибыли своего киноподразде-
ления на текущий финансовый год, Warner 
Bros. Discovery и AMC Entertainment (владе-
лец крупнейшей в США и в мире сети ки-
нотеатров) зафиксировали падение акций. 
При этом руководители этих компаний уве-
рены, что негативные финансовые послед-
ствия от забастовок будут ощущаться как ми-
нимум до конца текущего года. Настоящей 
победительницей сейчас может ощущать 
себя президент SAG-AFTRA Фрэн Дрешер, 
которой Мерил Стрип даже посоветовала 
(пока в шутку) баллотироваться в президен-
ты страны. Бывшая исполнительница роли 
«прекрасной няни» кокетливо отмахивается 
от этого предложения, но кто знает — один 
из ее предшественников Рональд Рейган, 
возглавивший актерскую забастовку 1960 
года, в свое время проделал именно такую 
карьеру.

ЗАБАСТОВКА КИНО

Гонорарно-денежные отношения
О чем договорились голливудские актеры и продюсеры

В прокат вышел фильм Михаила Местец-
кого «Год рождения», основанный на эпи-
ческой истории никогда не существо-
вавшей провинциальной панк-группы 
«Яичный свет» и иллюстрирующий тезис 
о верности мечте вопреки времени и об-
стоятельствам. Фильм посмотрел Игорь 
Гаврилов. 

отечественном иг ровом кино уже 
достаточно плотно проработана тема биогра-
фий больших рок-звезд. Есть байопик Янки 
Дягилевой, о Майке Науменко аж два филь-
ма сняли, планируется кино про «Сектор 
Газа», а про группу «Король и Шут» есть це-
лый сериал. Региональные сцены пока кине-
матографистами исследованы слабо. А ведь 
там, за пределами Москвы, Санкт-Петербур-
га и Свердловска, были свои герои. Энтузиа-
сты фиксируют их жизнеописания на бумаге. 
А теперь подоспел «Год рождения» — фильм 
о панк-группе «Яичный свет» и ее фанате Фи-
липпе (Эльдар Калимулин), который устро-
ил прямо у себя дома музей группы. «Год 
рождения» — игровой фильм, но в конце, ря-
дом с титрами, дают VHS-кадры самой груп-
пы «Яичный свет». Так и должен выглядеть 
фильм о том, как рок-н-ролл побеждает про-
винциальную серость. 

Вот только группы «Яичный свет» все рав-
но на свете не было. Как нет и города Метал-
логорска, где происходит действие картины. 
Когда печатаешь его название в гугл-доку-
менте, программа подчеркивает его красным 
и спрашивает: «Возможно, вы имели в виду 
Теплогорск?» Нет — и да. И Теплогорск, и Же-
лезногорск, и все российские моногорода, 

жизнь в которых выглядит примерно так, как 
в фильме «Год рождения». А еще есть феномен 
большого фестиваля в маленьком городе. Alfa 
Future People около города Большое Козино, 
«Дикая мята» у Бунырево, «Рок над Волгой» 
под Самарой, «Чернозем», «Улетай»... Но все 
это — музыка, которую привезли из большо-
го мира в провинцию. Расставили динамики 
в километре от коровников и шиномонтажа, 
спели любимые песни и уехали. 

А Филипп мечтает о другом. Это ведь Си-
бирь, а в Сибири есть апокрифический «си-
бирский андерграунд», который в фильме 
является предметом иронии и сострадания. 
Филипп мечтает о том, чтобы в его родном 
Металлогорске устроили фестиваль в честь 
лидера «Яичного света» Сопли, чтобы над по-
лем парила огромная бензопила, а название 
чтобы было — «Месиво». 

Легенда о подобной группе и ее лидере 
есть в любом городе, где был хоть какой-ни-
будь, хоть самый завалящий рок-клуб. Стоит 
отметить Юру Борисова, который не только 
точно сыграл Соплю, но и спел за него диким 
голосищем, отсылающим к питерскому пан-
ку времен клуба TaMtAm. Музыку «Яичного 
света» режиссер Местецкий, по совместитель-
ству лидер группы «Шкловский», сочинил 
вместе с Кириллом Белоруссовым. Причем 
наряду с хитом «Яичного света» «Аллё, Ма-
рина» они придумали и основанный на ней 
рэп Филиппа, и откровенный индастриал-ан-
дерграунд, вполне аутентичный по отноше-
нию к 1990-м, и эпичный финальный номер 
«Сын». Уйдут ли песни из «Года рождения» 
в народ, как песни из «Ассы», сказать слож-
но, это зависит от судьбы фильма. Но кое-что 
можно будет услышать в новом альбоме 
«Шкловского». 

Работая с мечтой Филиппа о рок-Мекке, 
Михаил Местецкий переводит повествова-

ние в почти сюрреалистическую плоскость, 
недаром жанр «Года рождения» на «Кинопо-
иске» определяют как «комедия, фэнтези». 
Стоило бы добавить «хоррор» — здесь головы 
буквально летят с плеч, правда, потом вста-
ют на место как влитые. Здесь сами собой 
на коже проступают татуировки. А изобре-
тенный Соплей «wonder-элемент», прибор, 
способный найти музыку в любом предме-
те, служит звеном, соединяющим «Год рожде-
ния» с «Ассой» — с Банананом и его communi-
cation tube. 

Создавая свой Металлогорск, тверич Ми-
хаил Местецкий прошел по очень тонкой 
грани, не скатившись ни в балабановский ад, 
ни в астрахановский елей. Мантра Филиппа 
«все будет как надо» — это немного не то же, 
что «все будет хорошо». 

«Год рождения» можно назвать фильмом 
о мечте и чуде, которые рождаются в не при-
способленных для этого местах. Местецкий 
говорит в интервью «Ъ-Weekend», что глав-
ный герой «пытается каким-то невероятным 
сверхусилием помочь своей жене в производ-
стве чуда». Но сама эта жена, Марина в испол-
нении Анастасии Талызиной, чудо похлеще 
прочих. Если спуститься на бренную землю, 
«Год рождения» — это фильм о женщине, ко-
торая терпит своего мужа-мечтателя, потому 
что его мечта — единственное, что помогает 
ей не потерять человеческий облик среди па-
нелек, гаражей и «Красного и белого». Взгляд 
Марины на Филиппа, когда он рассказывает 
ей про «wonder-элемент» и фестиваль «Меси-
во»,— взгляд, который каждый мужчина меч-
тает поймать на себе хоть раз в жизни. 

ПРЕМЬЕРА КИНО

Панк как чудо
Любовь и музыка в фильме «Год рождения»

В Амстердаме открылся крупнейший 
фестиваль документального кино  IDFA, 
в котором принимают участие более 
3000 профессионалов киноиндустрии. 
О его обозначившихся в этот раз полити-
ческих обертонах рассказывает  Андрей 
Плахов.

а IDFA всегда доминировала левая 
политическая повестка. Но турбуленции 
самого последнего времени внесли раскол 
и в эти дружные ряды. В отличие от будора-
жившего прошлогодний фестиваль россий-
ско-украинского конфликта, вышедший 
на первый план конфликт израильско-па-
лестинский разделил киноистеблишмент 
в его приоритетах: все оказалось «не так од-
нозначно».

Когда на церемонии открытия фестива-
ля его худрук Орва Нирабиа приветствовал 
гостей, его речь была прервана появлени-
ем на сцене трех демонстрантов с плакатом 
«От реки до моря. Палестина будет свобод-
ной». На фестивальном сайте эта акция опи-
сана в политкорректном тоне: «Во время вече-
ра открытия художественный руководитель 
был застигнут врасплох активистами. Ни-
рабиа ненадолго предоставил им простран-
ство и продолжил мероприятие. IDFA хотел 
бы прямо заявить, что дистанцируется от ло-
зунга, заявленного на полотне активистов, 
и повторить, что является платформой гло-
бальной свободы, сопереживания и состра-
дания, которая принципиально выступает 
за защиту прав человека по всему миру».

После этих красивых слов дается не ме-
нее красочный дайджест пресс-конферен-
ции, где Нирабиа ставит акцент на разнице 
между журналистикой и документальным 
кино. Первая дает немедленный отклик 
на события, второе предлагает более широ-
кую перспективу, анализ и прогноз, иногда 
в форме предчувствия: о том, что угнетение 
порождает экстремизм, а отсутствие над-
ежды — гнев и насилие. В заключение про-
звучал призыв «почтить память всех жертв». 
В комментарии на сайте ни разу не прозвуча-
ли слова «Израиль» или «Палестина», не го-
воря про «Хамас». Однако худрук хоть и сдер-
жанно, но все же поприветствовал палестин-
ских «активистов».

По понятным причинам в центре вни-
мания оказался конкурсный фильм «Жизнь 
прекрасна» палестинца Мохамада Джабали. 
Режиссер рассказывает историю своей выну-
жденной эмиграции в Норвегию: он прие-
хал на кинофестиваль в Тромсё, а в это время 
Египет перекрыл границу с его родиной — 
сектором Газа, и Джабали не может туда вер-
нуться. Норвежские интеллектуалы и кине-
матографисты проявляют чудеса добросер-
дечия, чтобы поддержать коллегу и помочь 
ему выиграть бой с местной бюрократией; 
только через несколько лет герою и автору 
фильма удастся вернуться в Газу. Амстердам-
ская публика встретила это личное высказы-
вание с горячей территории бурными апло-
дисментами, хотя картина «дистанцирует-
ся от экстремизма», а слово «Израиль» звучит 

в ней лишь однажды и не в самом агрессив-
ном контексте.

IDFA, который называют «Канном доку-
менталистов»,— фестиваль огромный и дает 
площадку самому разному кино, не обяза-
тельно ограниченному злободневной по-
весткой. Так, фильм «Превращение Кануто» 
проникнут мистикой жизни бразильской де-
ревни на границе с Аргентиной, населенной 
потомками индейских племен гуарани. Ре-
жиссер Ариэль Куарай Ортега сам родом отту-
да и несколько лет назад приехал навестить 
своего деда — доморощенного философа 
и мифолога. От него внук узнает про крестья-
нина Кануто, превратившегося в ягуара и тра-
гически погибшего в лесу. Ариэль реконстру-
ирует эту загадочную историю, используя 
в качестве «актеров» местных жителей и под-
ростков; работа над фильмом растягивается 
на несколько лет; в итоге сам режиссер почти 
идентифицируется со своим героем. Фильм 
прощупывает границы между реальностью 
и фикцией, документом и фольклором, вос-
певает могучую красоту природы и вписан-
ной в нее человеческой жизни.

Одна из самых остроумных короткоме-
тражек на IDFA включена в программу «Па-
радоксы», длится всего одиннадцать минут 
и называется «Фильм, который вы сейчас 
увидите». Французский режиссер Максим 
Мартино собрал наиболее экстравагантные 
предупреждающие надписи перед фильма-
ми от имени продюсеров, дистрибуторов 
или владельцев кинотеатров. Самые старые 
из них принадлежат еще эпохе Люмьера, 
а новейшие — эпохе «Пиксара».

Некоторые из этих надписей по нелепо-
сти можно уподобить инструкциям на ми-
кроволновках, не рекомендующим потре-
бителям помещать в них четвероногих 
питомцев. Например, одна надпись гласит, 
что «фильм, который вы сейчас увидите», 
относится к авторскому эксперименталь-
ному кино, содержит непристойные сцены 
мастурбации и однополого секса, а также 
другие сцены, способные вызвать побочные 
эффекты — в частности, рвотный рефлекс, 
и в этих случаях зрителей настоятельно про-
сят успеть добежать до туалета. Другая над-
пись не только сообщает, что любые попыт-
ки производить съемку с экрана во время 
сеанса чреваты уголовным преследованием, 
но также информирует потенциальных пре-
ступников, что кинозал оборудован специ-
альной сигнализацией на этот предмет, а но-
мера машин, на которых нарушители закона 
попытаются улизнуть из кинотеатра, автома-
тически фиксируются.

При всем комизме подобных паратекстов 
они, собранные в исторической последова-
тельности и смонтированные со знаковыми 
кадрами из известных фильмов, но в обрат-
ном хронологическом порядке, дают пищу 
не только для эмоций, но и для ума. Они про-
воцируют на размышления о том, как кине-
матограф, вибрируя между изображением 
и текстом, сам стремится облачиться в юри-
дическую смирительную рубашку, противо-
стоять многозначности образов и уберечь 
аудиторию от атавистического страха и пси-
хических атак.

ФЕСТИВАЛЬ ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Ужас 
как предчувствие
Международный фестиваль  
документального кино  
открылся в Амстердаме
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Президент Гильдии актеров Фрэн 
Дрешер (слева) сыграла в заба-
стовке выигрышную роль  
ФОТО MARIO TAMA / GETTY IMAGES

В Юрии Борисове, сыгравшем 
 выдуманного музыканта, 
панк-энергетика заявляет о себе 
в полный голос 
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В заключительных матчах 15-го тура 
чемпионата России «Динамо» победи-
ло «Оренбург» — 2:0, а «Спартак» одолел 
«Ростов» — 2:1. В итоге бело-голубые за-
кончили первый круг на третьем месте, 
а красно-белые — на шестом, хотя раз-
деляет их всего одно очко.

конце первого круга состоялась 
встреча главного тренера «Динамо» Марцела 
Лички со своей бывшей командой, которая, 
собственно, и стала для него трамплином 
в большой столичный клуб. Без чешского 
специалиста «Оренбург» показывает пока 
более скромные результаты и перед 15-м ту-
ром находился на 13-м месте, совсем рядом 
с зоной вылета. Вместе с тем при испанце Да-
виде Деограсии, который сменил на посту 
наставника Иржи Ярошика, южноуральцы 
снова заиграли в довольно симпатичный 
футбол, очень похожий на тот, что пропа-
гандировал Личка. При всех трудностях по 
ходу нынешнего сезона они грохнули «Зе-
нит» и «Локомотив», а также добились ничь-
ей с другими представителями лидирующей 
группы — ЦСКА и «Крыльями Советов».

«Динамо» недосчиталось из-за проблем 
со здоровьем Федора Смолова, но и в соста-
ве «Оренбурга» отсутствовал один из ведущих 
исполнителей — Брайан Мансилья, отбывав-
ший дисквалификацию. Зато у москвичей 
вернулся в «старт» Муми Нгамалё и сразу же 
отметился опасным ударом головой, который 
в эффектном прыжке парировал голкипер 
Николай Сысуев. И вообще они лучше вошли 
в игру, тогда как гостям все-таки не хватало 
энергии и эксклюзивного креатива Манси-
льи. Тот же Нгамалё обязан был попадать по-
чти в незащищенные ворота с линии вратар-
ской площади и тем не менее промахнулся, 
а чуть раньше Сысуев остановил прорыв Кон-
стантина Тюкавина. Потом Битело попробо-
вал забить пяткой, но Сысуев выловил и этот 
мяч. А когда под острым углом бил Тюкавин, 
функции вратаря выполнила штанга.

Гол назревал, и даже удивительно, что до 
перерыва динамовцы так и не материали-
зовали свое безоговорочное преимущест-
во. Причем в дебюте второго тайма они чуть 
не пропустили сами, когда Джимми Марин 
выскочил один на один с Игорем Лещуком, 

и голкиперу пришлось выручать одноклуб-
ников. И это было не случайно, так как 
«Оренбург» заметно добавил и перехватил 
инициативу. Однако счет открыли имен-
но хозяева, после того как Тюкавин подо-
брал отскок от Сысуева, которого застала 
врасплох фланговая подача с рикошетом, 
и заколотил легкий гол. А вскоре Битело, 
опять не без помощи рикошета, доставил 
мяч Луису Чавесу, и тот в падении головой 
поразил полупустые ворота. Новая коман-
да Лички выиграла у прежней 2:0 и с 25 оч-
ками завершила первый круг на почетном 

третьем месте, опередив по дополнитель-
ным показателям «Крылья» и ЦСКА.

Главный тренер «Ростова» Валерий Кар-
пин проводил в рамках премьер-лиги уже 
11-й матч против своего бывшего клуба. При 
этом статистика предыдущих встреч была 
в его пользу: шесть побед и два поражения 
при двух ничьих. И нынешнего наставника 
«Спартака» Гильермо Абаскаля он уже обыг-
рывал в прошлом сезоне. Более того, у себя 
дома красно-белые не побеждали желто-си-
них в чемпионатах страны с мая 2018 года.

Сейчас москвичи очень быстро вышли 
вперед после гола Михаила Игнатова, про-
демонстрировав решимость наконец-то 
прервать неудачную серию домашних вы-
ступлений. А затем Игнатов перехватил не-

аккуратную передачу ростовского вратаря 
Сергея Песьякова и отдал должок Квинси 
Промесу, который ассистировал ему в пер-
вом голевом эпизоде. «Спартак» повел 2:0 
и сбросил обороты, дав поатаковать гостям, 
а Мохаммад Мохеби даже заставил по-на-
стоящему вступить в игру голкипера хозяев 
Александра Максименко. И все же в целом 
матч по-прежнему контролировали подо-
печные Абаскаля, сохранившие комфорт-
ную разницу к перерыву. В минус им можно 
было занести, наверное, только травму Ро-
мана Зобнина да пару ошибок Максименко 
при вводе мяча ногами.

Во втором тайме «Ростов» попытался пе-
рестроиться на более агрессивный футбол, 
выпустив таранить спартаковский центр 

обороны мощного Николая Комличенко. 
И тот с энтузиазмом взялся за работу, про-
бив головой впритирку со штангой. Регу-
лярно создавать такие моменты не удава-
лось, но настойчивый Комличенко в конце 
концов добился своего и заработал пеналь-
ти, когда мяч после его удара головой при-
летел в отставленную руку Руслана Литви-
нова. Максим Осипенко забил с «точки», 
и у ростовчан оставалось еще 10 минут плюс 
компенсированное время, чтобы как мини-
мум избежать поражения.

Концовка получилась нервной, тем более 
что появившийся на поле незадолго до фи-
нального свистка нападающий Александр 
Соболев не использовал хороший шанс за-
крепить победу красно-белых. Впрочем, 
«Спартак» выстоял и удержал вполне устра-
ивавшие его 2:1, поднявшись с 24 очками на 
шестую позицию.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

У Марцела Лички не было ничего личного
Победа над «Оренбургом» вывела «Динамо» на третье место в премьер-лиге

Александр Овечкин завершил 
растянувшуюся на шесть матчей 
серию без заброшенных шайб, 
дважды отличившись в матче 
регулярного чемпионата НХЛ, 
который его клуб «Вашингтон 
Кэпиталс» выиграл у «Нью-Йорк 
Айлендерс» — 4:1, и сократил от-
ставание от возглавляющего 
список лучших снайперов лиги 
всех времен Уэйна Гретцки  
до 68 голов.

матче, в котором «Вашинг-
тон» в гостях справился с «Айлен-
дерс», центральную фигуру опре-
делить было проще простого. 
Североамериканские медиаресур-
сы, конечно, отдавали должное и на 
удивление надежной игре ничем не 
примечательного вашингтонского 
голкипера Хантера Шепарда, в свои 
28 лет лишь в текущем сезоне дебю-
тировавшего в НХЛ. Но все равно 
и этот его нежданный взлет затмило 
выступление главного российского 
хоккеиста нынешнего века. Затмило 
по двум причинам.

Первая — это масштаб вклада 
Александра Овечкина в успех его 
клуба. А он и в самом деле был велик. 
Именно Овечкин открыл счет в мат-
че после комбинации, про которую 
тренер проигравших Лейн Ламберт 
потом сказал, что, наверное, с ее по-
мощью великий форвард забил «60 
голов в своей жизни». Ламберт имел 
в виду, что все про нее знают, но без-
упречного противоядия до сих пор 
не найдено.

Комбинация эта простая. Кто-то 
(в данном случае — еще один россий-
ский нападающий Евгений Кузне-
цов) выигрывает вбрасывание, ски-
дывая шайбу назад. А из той точки, 
куда она отправлена, следует фир-
менный разящий бросок Александ-
ра Овечкина, на который и такие ма-
терые вратари, как соотечественник 
Овечкина и Кузнецова Семен Варла-
мов из «Айлендерс», не в состоянии 
среагировать. Все происходит слиш-
ком быстро, в буквальном смысле 
слова молниеносно.

Ну и в концовке лидер «Вашинг-
тона» снова отличился. Правда, это 
был совсем уж простой гол — в пу-
стые ворота, которые Варламов по-

кинул ради появления на площадке 
шестого полевого игрока.

Вторая причина — важность го-
лов для самого Александра Овеч-
кина. Строго говоря, по его меркам 
дубль — не то что грандиозное дости-
жение. Но контекст придал ему цен-
ности. Дело в том, что уже несколько 
дней у хоккейных экспертов в трен-
де была дискуссия на тему того, а не 
поторопились ли они, предсказав, 
что уже довольно скоро Александр 
Овечкин триумфально завершит по-
гоню, наблюдение за которой прев-
ратилось в абсолютный must для 
каждого уважающего себя болель-
щика. Речь о погоне за титулом ко-
роля снайперов, пока принадлежа-
щего Уэйну Гретцки. Перед стартом 
сезона Овечкин отставал от Гретцки 
на 72 гола, затем разрыв сократился 
до 70… И вдруг россиянин затормо-
зил. Результативными передачами 
он продолжил отмечаться (в общей 
сложности их в его активе уже семь), 
но вот поражать чужие ворота ему не 
удавалось на протяжении аж шести 
матчей подряд — долгая серия и по 
меркам рядового форварда. При-
чем не скажешь, будто и шансов их 
поразить у него было много. В об-

щем, версия насчет того, что в 38 лет 
Овечкин подрастерял снайперские 
таланты и что достать канадскую 
легенду ему будет не так легко, как 
казалось раньше, приобрела опреде-
ленную актуальность.

Но теперь ситуация, надо пола-
гать, чуть изменилась. В проекции 
на всю дистанцию регулярного чем-
пионата из 82 встреч показатели 
Александра Овечкина по-прежне-
му выглядят не такими уж вырази-
тельными. Ну, вернее, основной для 
него показатель. Четыре гола за 13 
матчей — это примерно 25 по ито-
гам первенства: маловато, чтобы 
рассчитывать на то, чтобы, скажем, 
уже в следующем сезоне опередить 
Уэйна Гретцки.

Но хорошо известно, что взрывы, 
подобные тому, что случился в игре 
против «Нью-Йорк Айлендерс», рас-
крепощают нападающих, увеличи-
вают их эффективность. С Овечки-
ным что-то в этом духе происходило, 
кстати, неоднократно: после перио-
дов «засухи», пусть не таких длин-
ных, как только что пережитый, 
обязательно наступал период куда 
более продуктивный. А помочь вете-
рану должно то обстоятельство, что 
его «Вашингтон» вопреки прогно-
зам, сулившим команде, обладаю-
щей довольно скромным составом, 
новый пролет мимо розыгрыша Куб-
ка Стэнли, осенью смотрится впол-
не достойно и живо и держится 
в «зоне play-off».

Алексей Доспехов

НХЛ

Александр Овечкин  
удвоил счет
Он завершил серию без голов дублем

В матче нынешней и бывшей 
команд Марцела Лички сильнее 
оказалось «Динамо» (в синей 
форме) ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

В

Сергей Павлович упустил шанс 
стать первым в истории отечест-
венным чемпионом UFC — основ-
ного в смешанных единоборствах 
(MMA) промоушена — в супертя-
желом весе. В бою за временный 
чемпионский статус в Нью-Йор-
ке российский нокаутер, уже при-
знанный феноменом, сам нарвал-
ся на панчерское озарение, посе-
тившее британца Тома Аспиналла, 
и проиграл уже в первом раунде.

оражение, которое Сергей 
Павлович потерпел в легендарном 
Madison Square Garden в рамках тур-
нира UFC 295, наверняка стало для 
него очень болезненным из-за кон-
текста. В этом году Павлович уже был 
признан феноменом смешанных 
единоборств. Дебютировав в UFC 
в 2018 году проигрышем от знаме-
нитого голландца Алистара Овери-
ма, Павлович, привыкнув к уровню 
промоушена, затем одержал шесть 
побед подряд. Все — нокаутом. Вер-
нее, все — нокаутом в первом раун-
де. Над классными противниками. 
Про него говорили как про уникаль-
ного панчера, который ничем в этом 
смысле не хуже сбежавшего из UFC 
Франсиса Нганну, недавно чуть не уг-
робившего своим ударом выдающе-

гося боксера Тайсона Фьюри. И такое 
явление просто настаивало на ка-
кой-то формальной награде.

Она, казалось, плыла в руки Сер-
гею Павловичу. Вообще-то в Нью-Йор-
ке должны были драться другие, аме-
риканские, супертяжи — завоевав-
ший в этом году чемпионское звание 
Джон Джонс, еще недавно возглав-
лявший рейтинг лучших бойцов вне 
зависимости от весовой категории 
(теперь с верхней строчки его сме-
стил россиянин Ислам Махачев, чем-
пион в легком весе, до 70 кг), и Сти-
пе Миочич. Но Джонс получил по-
вреждение грудных связок, а UFC ре-
шил дать ему возможность восстано-
виться и позже провести все-таки бой 
с Миочичем, не лишая титула за про-
стой, но при этом разыграть так назы-
ваемый временный в бою с участием 
Сергея Павловича и другого бойца из 
верхней части классификации.

При этом вполне очевидно, поче-
му Павлович котировался перед по-
единком выше своего соперника. 
Дело не только в его особенном та-
ланте. Важнее даже другое. Павло-
вич был официальным запасным 
в шоу. То есть UFC с самого начала 
предусмотрел вариант, при котором 
ему выпадет возможность выйти 
в октагон. Следовательно, россия-
нин провел практически полноцен-
ную подготовку к поединку. И этого 

точно не скажешь про Тома Аспинал-
ла. Британец узнал о том, что будет 
драться в бою настолько высокого 
ранга, с настолько опасным оппо-
нентом, лишь за две с небольшим 
недели до события.

Но реальность резко отличалась 
от прогнозов. Том Аспиналл всей 
своей тоже довольно яркой карье-
рой в UFC (в ней было единственное 
поражение — от Кертиса Блейдса 
в июле прошлого года, и то случай-
ное, из-за травмы колена) доказы-
вал, что в MMA мало бойцов, рав-
ных ему в плане универсальности 
и гибкости. И было совершенно не-
понятно, на что он в бою с Сергеем 
Павловичем сделает ставку. Соблазн 
предположить, что на борьбу, на ней-
трализацию ударной мощи россия-
нина, был велик.

Однако Аспиналл на удивление 
легко согласился рубиться в стойке, 
по сути, на территории противника. 
И создалось впечатление, что допу-
стил фатальную ошибку, потому что, 
пропустив колючий лоукик, Павло-
вич проверил британца увесистыми 
ударами в голову, которые явно до-
ставили тому проблемы.

Но дальше случилось что-то со-
вершенно неожиданное. Тома Ас-
пиналла эти пробоины не застави-
ли осторожничать. Он по-прежнему 
держался близко к оппоненту, по-
казывая, что не против рискнуть. 
А риск окупился быстро. Павло-
вич, выцеливая мишень, слегка, на 
мгновение, зазевался, и тут же ему 
в висок впился британский кулак. 
Потом он вонзился в него еще раз, 
и Павлович рухнул на настил, уже 
не в состоянии защищаться и вы-
нуждая рефери зафиксировать ран-
ний, уже через минуту и девять се-
кунд после старта боя, нокаут. Это 
счастливое панчерское озарение, 
как считает ESPN, гарантировало Ас-
пиналлу скорый поединок за полно-
ценный чемпионский титул: он про-
ведет его после того, как состоится 
матч между Джоном Джонсом и Сти-
пе Миочичем. Павловича же оно от-
бросило от него, но, видимо, не так 
уж далеко. Как ни крути, второй 
шанс такому неординарному бойцу 
UFC обязан, видимо, подарить.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Сергей Павлович  
испробовал нокаут
Российский супертяжеловес проиграл  
в бою за чемпионский титул Тому Аспиналлу
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Сергей Павлович (слева) считался фаворитом в бою против 
Тома Аспиналла, однако уже через минуту и девять секунд  
после начала поединка оказался в нокауте

После растянувшейся 
на шесть матчей 
безголевой серии форвард 
«Вашингтона» Александр 
Овечкин (№8) во встрече 
с «Нью-Йорк Айлендерс» 
забросил сразу две шайбы 
ФОТО JOHN MUNSON / AP

15-й тур
«Крылья Советов»—«Урал» 3:1. Гарре, 14 (пен.);  
Шитов, 66; Писарский, 90+7 — Бегич, 46.  
Удаление: Газинский («Урал»), 90+3

«Факел»—ЦСКА 1:1. Божин, 90+3 — Давила, 10

«Локомотив»—«Ахмат» 2:1. Глушенков, 80;  
Сулейманов, 80+1 — Конате, 66 (пен.).  
Удаление: Тикнизян («Локомотив»), 90+1 (2 ж. к.)

«Зенит»—«Краснодар» 1:1. Кассьерра, 70 — Сперцян, 63

«Пари Нижний Новгород»—«Балтика» 0:0
«Динамо»—«Оренбург» 2:0. Тюкавин, 59; Чавес, 67

«Сочи»—«Рубин» 0:2. Безруков, 39; Даку, 66.  
Удаление: Кравцов («Сочи»), 55 (2 ж. к.)

«Спартак»—«Ростов» 2:1. Игнатов, 4; Промес,  
15 — Осипенко, 80 (пен.)

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Краснодар» 9 5 1 24:10 32

2. «Зенит» 9 3 3 30:14 30

3. «Динамо» 6 7 2 24:19 25

4. «Крылья Советов» 7 4 4 31:21 25

5. ЦСКА 6 7 2 27:20 25

6. «Спартак» 7 3 5 21:22 24

7. «Локомотив» 6 6 3 21:19 24

8. «Рубин» 6 4 5 15:20 22

9. «Нижний Новгород» 6 3 6 14:14 21

10. «Факел» 5 4 6 14:17 19

11. «Ростов» 4 5 6 23:27 17

12. «Урал» 4 4 7 15:24 16

13. «Оренбург» 3 4 8 16:24 13

14. «Балтика» 3 3 9 12:21 12

15. «Ахмат» 3 3 9 15:21 12

16. «Сочи» 3 1 11 16:25 10
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